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"50 empresas turísticas recibirán inversión de la 
Gobernación de La Guajira" Dir. Turismo

Mincultura anunció respaldó al Fondo Mixto 
para la gestión de proyectos culturales

Estas empresas están ubi-
cadas en los cinco municipios 
beneficiarios del Proyecto “de-
sarrollo, transferencia de tec-
nología y conocimiento para la 
innovación, como estrategia 
de recuperación económica y 
mejora de las condiciones de 
competitividad turística en el 
departamento de La Guajira”.

Un total de 146 empresas 
se postularon de los municipios 
de Uribia, Manaure, Riohacha, 
Dibulla y San Juan del Cesar, de 
las cuales se lograron certificar 
132, estas participaron en la 
fase de financiacion empresa-
rial de sus iniciativas donde se 
evaluó aspectos como la inno-
vación y la pertinencia.

De este proceso de selec-
cionaron un total de 51 proyec-
tos como viables, en esta eva-
luación participaron entidades 
como el SENA, la Camara de 
Comercio de La Guajira y el IN-
FOTEP. Los proyectos que serán 
financiados son aquellos que 
bajo unos criterios específicos 
cumplieron con el puntaje re-
querido, es decir, mayor o igual 
a setenta (70) puntos.

El proceso de selección de 
proyectos de innovación se rea-
lizo en estricto orden de pun-

taje hasta agotar la bolsa de 
recursos de financiación igual 
a MIL QUINIENTOS MILLONES 
DE PESOS ($1.500.000.000) 
dispuestos por el departamen-
to de La Guajira a través del 
Fondo de Ciencia, Tecnología e 
Innovación del Sistema Gene-
ral de Regalias; para la finan-
ciación de al menos cincuenta 
(50) iniciativas de proyectos de 

I+D+i; por lo que cada Unidad 
Productiva recibirá una inver-
sión de hasta TREINTA MILLO-
NES DE PESOS ($30.000.000) 
por concepto de recursos de 
financiación. 

Es asi como diferentes em-
presas del sector turístico se-
ran fortalecidas con este gran 
apoyo que se otorgara en los 5 
municipios con mayor actividad 

turística, y asi mismo el proyec-
to realizara una gran alianza 
con el SENA para realizar un 
acompañamiento a estos be-
neficiarios y las acciones que 
se desarrollen vayan en pro no 
solo de la reactivación de sus 
empresas sino en sus munici-
pios. 

Se esta trabajando para-
lelamente en los diseños del 

mejoramiento de 5 atractivos 
turísticos correspondientes a 
cada uno de los municipios 
beneficiarios de este proyecto 
donde en acompañamiento 
con las autoridades, los empre-
sarios y la comunidad se hara 
la socialización del diseño final 
de cada intervencion y de esa 
forma empezar las mejoras en 
cada municipio.

Tras adelantar una 
ambiciosa agenda 
en la capital del 
país, el gerente del 
Fondo Mixto para 

la Promoción de la Cultura y 
las Artes de La Guajira, La-
rry Iguarán Vergara, sostuvo 
12 reuniones instituciona-
les donde se logró la articu-
lación con diferentes entida-

des y organizaciones para 
estimular el sector cultural y 
turístico del departamento y 
promover a los artistas gua-
jiros en todo el país.

Uno de los logros más 
importantes alcanzados, 
es el respaldo y acompa-
ñamiento que brindará el 
Ministerio de Cultura para 
fortalecer las capacidades 

técnicas del Fondo Mixto. 
En la reunión sosteni-

da con el viceministro de 
Fomento Regional y Patri-
monio, José Ignacio Argote, 
se establecieron mesas de 
trabajo para articular inicia-
tivas que se viabilizaran a 
través de diferentes fuentes 
de financiación como Co-
Crea y el Sistema General 
de Regalías, el Plan Espe-
cial de Salvaguarda del Va-
llenato Tradicional y el Plan 
Especial de Salvaguarda del 
Palabrero Wayuu. 

“Hoy tuvimos una reu-

nión muy importante con el 
gerente del Fondo Mixto de 
La Guajira; estamos bus-
cando unos acercamientos 
muy importantes de mane-
ra institucional, estuvimos 
hablando las diferentes 
fuentes de financiación que 
existen para el sector cultu-
ra. Él como artista está muy 
interesado que los procesos 
en todos los municipios del 
departamento, se fortalez-
can”, sostuvo viceministro 
José Ignacio Argote.

Asimismo, en reunión 
con la viceministra de Crea-

tividad y Economía Naran-
ja, Adriana Padilla Leal, se 
abordaron temas como la 
Escuela Taller que estaría 
ubicada en el Teatro Aurora 
y la realización de Taller Es-
cuelas en los diferentes mu-
nicipios del departamento 
de La Guajira.  

El gerente, además, sos-
tuvo mesas de trabajo en el 
Ministerio de las Tics, Fon-
tur, la Universidad Sergio 
Arboleda, Grupo Económico 
Matildelina y el exministro 
de Minas y Energía Amilkar 
Acosta.

Durante estas reuniones se logró la articulación con diferentes entidades y organizaciones para estimular el sector cultural y turístico del departamento y promover a los 
artistas guajiros en todo el país.

Los proyectos que serán financiados son aquellos que bajo unos criterios específicos cumplieron con el puntaje requerido, es decir, mayor o igual a setenta (70) puntos.

José Ignacio Argote, viceministro junto a Larry Iguarán Vergara, gerente del Fondo Mixto para la Promoción de la 
Cultura y las Artes de La Guajira.
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EL CONGRESITO

'Planeación al parque' la nueva estrategia de 
la Administración Distrital de Riohacha para 
brindar orientación y asesoría a la comunidad

El equipo de profesionales adscritos a la sectorial de Planeación, liderado por el Secretario Fadner Fonseca 
Vizcaíno, organizan esta novedosa jornada en la ciudad.

Con el objetivo de brin-
dar una atención rá-
pida y dinámica a la 
ciudadanía, la Admi-

nistración Ditrital realizará es-
trategia ‘Planeación al Parque’, 
que se llevará a cabo teniendo 
en cuenta la relevancia de los 

procesos realizados al inte-
rior de la Secretaría de Pla-
neación para el crecimiento 
territorial y desarrollo urba-
nismo de Riohacha.

“Con la finalidad de ser 
una secretaria más cercana a 
la comunidad y más ágil en el 

desarrollo de nuestros proce-
dimientos, nos hemos ideado 
esta iniciativa de información 
orientación y consulta de to-
das estas actividades que se 
realizan desde la secretaría 
de planeación, para realizar 
de manera más fácil y sin 

intermediarios los tramites 
ante el ente distrital”, explicó 
Fadner Fonseca Vizcaíno, se-
cretario de Planeación.

En la primera jornada de 
‘Planeación al Parque’, que 
se desarrollará los días 29 y 
30 de junio en el parque Si-
món Bolivar, la comunidad 
podrá resolver dudas e inquie-
tudes sobre el otorgamiento 
de licencias urbanísticas y de 
construcción, así como cer-
tificaciones de uso de suelo, 
medidas y linderos, realiza-
ción de controles urbanos, 

además del proceso de legali-
zación de predios, ente otros.

“Invitamos a toda la comu-
nidad para que se acerquen a 
las instalaciones del parque 
Simón Bolívar se vinculen, 
participan activamente y co-
nozcan de todos los procesos”, 
agregó el funcionario. 

Es preciso mencionar que 
la estrategia se replicará en 
otros parques de la ciudad y 
la zona rural de Riohacha, con 
el fin de impactar positivamen-
te a la mayor cantidad de ciu-
dadanos posible.

¿Qué pasó con José Jaime Vega 
esta vez?

Está pensativo por la petición del 
presidente electo de abrir las fronteras 
con Venezuela

Está empoderadísima y no solo por 
actitud, sino por razones de peso 

Si señores, muchas mujeres hoy emplean 
el término “empoderada” para describir su 
actitud de lucha y fuerza. Pero una cosa es 
la actitud de empoderada y otra es el verda-
dero PODER, estar empoderada de verdad 
verdad, y precisamente a eso nos referimos 
con Martha Peralta Epieyú, la senadora 
wayúu, electa por el Pacto Histórico.
Quien está en un gran momento de su vida, 
pues ha logrado conocer el sabor de la vic-
toria, de la mano de su mentor y amigo, 
Gustavo Petro. Este 20 de julio, Martha se 
posesionará como senadora de la Repúbli-
ca, donde ha manifestado que va a legislar 
a favor del pueblo wayúu y con el máxime 
respaldo de nada más y nada menos que del 
presidente de la nación.
Palabras más, palabras menos, Martha 
Peralta mandará la parada en La Guajira, 
pues podrá tener vía libre a iniciativas y 
proyectos, cosa que depronto no tendrán tan 
fácil otros legisladores de la misma sección 
del país. 
¡Por eso a Martha le deseamos buen viento 
y buena mar en este gran reto que asumirá!

Ese interrogante surge puesto que el vi-
llanuevero es el Gobernador encargado 
por excelencia, pues eso se cree, dado 
que siempre que Nemesio Roys viaja o 
se ausenta, solo el nombre de José Jai-
me Vega era el seleccionado para reem-
plazar al primer mandatario.
En esta oportunidad fue designada 
Claudia Robles, secretaria de Hacienda. 
Se desconoce qué pasaría, por qué no fue 
Jaime Vega el Gobernador encargado 
esta vez, lo cierto es que en la política 
todo se vale. 
Hablando de José Jaime, a ese cuento de 
que es un posible candidato para la Go-
bernación de La Guajira en las próximas 
elecciones del 2023, le falta un pedazo, 
porque este señor sí que carece de hu-
mildad y empatía. Bueno, aunque dicen 
que es muy extrovertido cuando compar-
te con sus amigos y se toma unos tragos, 
que hasta sube a la tarima a cantar al 
ritmo de vallenato. Pero en la vida real 
Vega tiene fama de creído y distante de 
la gente, graveee una persona así que 
quiera aspirar a un cargo público. Pero 
bueno, ¡amanecerá y veremos!

Se trata del alcalde de Maicao Mohamad 
Dasuki, quien está preocupado por la so-
licitud que hizo el presidente electo, Gus-
tavo Petro, para que sean reabiertas las 
fronteras con Venezuela.
Dado que Maicao está nariz con boca de 
Venezuela, le embarga una preocupación 
al turco, y tiene que ver con la seguridad, 
dado que este municipio se ha visto seria-
mente afectado por la delincuencia que 
opera en la frontera.
Mohamad pide al gobierno que implemen-
te operativos de seguridad que garanticen 
la tranquilidad del pueblo maicaero con 
esta apertura, porque si va a estar abier-
ta la frontera, significa que van a entrar 
y salir como Pedro por su casa todo el que 
le provoque. Y es precisamente este arroz 
con mango el que no quiere que se forme 
en la región, pero habrá que esperar.
¡Turco cójala con calma!

La estrategia ‘Planeación al Parque’ se llevará a cabo teniendo en cuenta la relevancia de los procesos realizados al interior de la Secretaría de Planeación.



¡LÉELO Y PÁSALO!

4Guajira News | La Guajira - Colombia  | Jueves, 23 de junio de 2022

EL CONGRESITO
Nombre coloquial para referirse al grupo de personas que se reúnen en el parque Almirante Padilla de Riohacha a hablar, debatir 
y señalar sucesos políticos, sociales, económicos y culturales de La Guajira, Colombia y el Mundo... Rumores o verdades que salen 

de las bancas...

Advertimos que las opiniones expresadas en esta sección no obedecen a la identidad de este medio 
periodístico, provienen de comentarios enviados por la comunidad. Usted también puede hacerlo al 

301-330-8300 Somos, ¡Tu periódico, el de todos!

La comunidad de Cañaverales está a la 
espera de una urgente intervención del 
presidente electo

El safarrancho por supuesta mala
comida en el PAE de Riohacha

El pasado 15 de junio, el 
Ministerio del Interior citó en 
Bogotá a funcionarios de la 
Alcaldía para hablar sobre la 
aplicación del test de propor-
cionalidad sobre el proyecto 
minero que se desarrollaría en 
Cañaverales. Esta es una he-
rramienta que tiene el Estado 
para desarrollar la consulta 
previa sin vincular necesaria-
mente a las personas afecta-
das. Se aplica cuando no se 
logra un acuerdo entre la co-
munidad étnica y la empresa 
Best Coal Company (BCC), en 
este caso. Sin embargo, Rosa 
María Mateus, abogada del 
Colectivo de Abogados José 
Alvear Restrepo, cuestiona que 

se tome esta medida cuando 
los habitantes de Cañaverales 
han mostrado disposición para 
el diálogo y han exigido que se 
les entregue toda la informa-
ción sobre la licencia minera. 

Por su parte, el Ministerio 
del Interior confirmó que aho-
ra será la Corte Suprema de 
Justicia o el Consejo de Estado 
quienes evalúen si ha habido 
disposición al diálogo. Ade-
más, los funcionarios fueron 
enfáticos en que la comuni-
dad no permitió que se diera 
el proceso de consulta. Johana 
Daza, personera del municipio, 
dijo que como autoridades lo-
cales deberán garantizar que 
se escuche la voz de Cañave-

rales y que el próximo 28 de 
junio se iniciarán las visitas 
de la Procuraduría, la Defen-
soría y la Agencia Nacional de 
Licencias Ambientales (ANLA), 
entre otras entidades, al co-
rregimiento para verificar las 
afectaciones en la naturaleza 
y la comunidad que generaría 
la mina. “Vamos a denunciar 
y presentar nuevamente las 
quejas disciplinarias que co-
rrespondan y vamos a solicitar 
a Naciones Unidas, que han 
participado en varias etapas 
del proceso, se pronuncien y 
hagan un llamado de respeto 
a las garantías”, dice Mateus.

La comunidad de Caña-
verales ha exigido que se en-
tregue información sobre el 
proyecto minero de BCC an-
tes de sentarse a dialogar. El 
Tribunal Administrativo de La 
Guajira amparó su derecho a 
la información y hace un mes 
recibieron una caja con toda 
la información del proyecto. El 
consejo comunitario afro Los 
Negros de Cañaverales, quien 
lidera la oposición a la mina, 
es el único que hace falta por 
desarrollar la consulta previa 
de los nuevos consejos que se 
verían afectados por la explota-
ción de carbón.

 Fotografía: cortesía de la comunidad.

Ministerio del Interior avanza sobre la 
consulta previa de proyecto minero sin la 
comunidad de Cañaverales

Por: Consonantes.Org

Gustavo Petro que está en contra de la explora-
ción minera y a favor de la vida, es la persona 
perfecta según los habitantes de Cañaverales, al 
sur del Departamento, para mediar y poner fin a 
la situación de la que se quejan.
Pues resulta que el Ministerio del Interior citó en 
Bogotá a funcionarios de la Alcaldía para hablar 
sobre la aplicación del test de proporcionalidad 
sobre el proyecto minero que se desarrollaría en 
Cañaverales. Esta es una herramienta que tiene 
el Estado para desarrollar la consulta previa sin 
vincular necesariamente a las personas afecta-
das.
Así las cosas, la comunidad está inconforme y 
completamente en desacuerdo con poner en ries-
go la integridad de uno de los sitios más hermo-
sos del departamento de La Guajira.
Buscan detener el proceso para que no haya nin-
gún riesgo de que avance, aunque están conscien-
tes de que con la llegada de Gustavo Petro a la 
presidencia, esto no pasará. Sin embargo, ¡habrá 
que esperar!

Fue el que formó un medio de comu-
nicación amigo, son los de ‘Judiciales 
Guajira’ quienes publicaron una imagen 
donde se veía un plato de comida con ra-
ciones de comida muy pequeñas y muy 
mal presentado todo. En la imagen se-
ñalaban que esa ración correspondía a 
lo que entregaba el PAE a los niños de 
Riohacha.
La publicación fue inmediatamente des-
mentida por la Administración Distrital, 
quienes indignados por tal señalamien-
to, difundieron la imagen con una adver-
tencia que decía FALSO.
Asimismo, la administración compartió 
fotos de lo que son realmente las racio-
nes de alimentos que entregan a cientos 
de niños beneficiados con el PAE.
¡De esta manera fue aclarada la situa-
ción que se convirtió en el safarrancho 
del día!

La comunidad de Cañaverales teme que 
con la explotación minera se deteriore

la reserva natural del manantial

http://www.instagram.com/guajiranews
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Más de 15 mil familias de comunidades indígenas
y NARP son beneficiarios de la estructuración de
proyectos de energía para sus hogares

Para este año habrá más de 3.000 hogares de familias en municipios en los que hay personas raizales 
también beneficiadas con las soluciones energéticas, con una inversión en el proceso de estructuración 
y caracterización por 4mil millones de pesos.

El Instituto para la Pro-
moción y Planeación 
de Soluciones Energé-
ticas para las Zonas No 
Interconectadas, IPSE, 

estructuró proyectos energéticos 
que transformarán la vida de 
más de 12 mil hogares indíge-
nas en distintos puntos del país 
y más de 3.000 hogares de fa-
milias negras, afrocolombianas, 
raizales y palenqueras (NARP).

“Gracias a la gestión del IPSE 
en la estructuración de proyec-
tos, más de 15 mil familias de 
comunidades indígenas y NARP 
serán beneficiarias de solucio-
nes energéticas confiables y 
sostenibles para sus hogares, 
transformando la vida de estas 
familias que ahora tendrán la 
posibilidad de conectarse con 
el mundo y mejorar su calidad 
de vida”, resaltó el director del 
IPSE, José David Insuasti.

Beneficiarios en las
comunidades indígenas

En la Amazonía, con una inver-
sión de $994 millones de pesos, 
se estructuraron proyectos para 
llevarle energía a 2.114 fami-
lias. En el Caribe y Antioquia, 
la inversión fue de $2.813 mi-
llones de pesos para iluminar 
los hogares de 5.938 indígenas 
colombianos. Y en las regiones 
del Orinoquía y del Pacífico, con 
una inversión de 41.975 millo-
nes de pesos se estructuraron 
proyectos para llevar el servicio 
de energía eléctrica a 4.222 fa-
milias indígenas. Se trata una 

inversión de más de $5.783 mi-
llones de pesos.

Se destaca la comunidad 
indígena wayuu, ubicada en La 
Alta Guajira, en la región Caribe, 
por contar con el mayor número 
de beneficiarios: serán 5.133 fa-
milias que contarán con la pres-
tación del servicio de energía en 
sus hogares.

Carolina Sijona, de la comu-
nidad wayuu de Yutaho, destaca 
el hecho de que la llegada de la 
luz beneficia a toda su gente, 
“porque aquí todos somos fami-
lia. Gracias a Dios y a le empre-
sa IPSE llegó esto, hace mucho 
tiempo lo necesitábamos. Ya no 
hay que caminar, ni viajar para 
poder cargar los teléfonos”, 
apunta.

Isabel Britos Barrios, tam-
bién de esta comunidad, seña-
la además que la llegada de la 
energía eléctrica les ha trans-
formado la vida: “antes no po-
díamos elaborar las artesanías, 
ya en un determinado tiempo 
dejábamos de tejer porque ya se 
estaba oscureciendo, mientras 
que ahora, con este gran proyec-
to que nos ha llegado y que ha 
sido una bendición, los chincho-
rros los tejemos un poquito más 
tarde”.

Llega la energía para
comunidades NARP

Sumado a esto, para este año 
habrá 3.092 hogares de familias 
en municipios de toda Colombia 
en los que hay personas NARP 

también beneficiadas con la es-
tructuración de proyectos de so-
luciones energéticas.

De igual forma, el Departa-
mento Nacional de Planeación 
le aprobó al IPSE la distribución 
de un presupuesto de inversión 
de vigencia 2022, por un valor 
superior a los 5 mil millones de 
pesos en el marco del CONPES 
- NARP, para la implementación 
del proyecto de ampliación de 
cobertura del servicio de energía 
eléctrica, mediante Soluciones 
Individuales Solares Fotovoltai-
cas SISFV, estos paneles sola-
res, beneficiarán a cerca de 230 
familias en el departamento de 
Nariño.

Adicionalmente y, gracias a 
las acciones que se desarrollan 

desde el Instituto, este Gobier-
no dejará un legado de 1.832 
nuevos usuarios beneficiados. 
Y en el transcurso de la vigencia 
2022, el IPSE continúa caracte-
rizando o identificando las nece-
sidades energéticas de cerca de 
4.000 familias potenciales de 
esta población.

Transformación de vida y 
promoción de la equidad

“Estos territorios en la ruralidad 
tienen un alto potencial de de-
sarrollo y productividad, y sabe-
mos que la llega del servicio de 
energía eléctrica es el impulso 
para que esto sea una realidad”, 
apunta Insuasti.

Todas estas soluciones van 
de la mano del diálogo social 
en las diferentes etapas de los 
proyectos, las consultas previas 
en las que se generan los meca-
nismos de participación para ga-
rantizar la concertación y coor-
dinación del desarrollo de los 
proyectos, y las capacitaciones 
y asistencia técnica, en cumpli-
miento de los acuerdos de paz 
y teniendo como referencia el 
Plan Nacional de Energización 
Rural – PNER. Estas capacita-
ciones están orientadas al uso 
racional y eficiente de la energía, 
desde la perspectiva de la sos-
tenibilidad social y empresarial, 
entre otros temas.

Más de 12 mil hogares indígenas en distintos puntos del país serán beneficiados con proyectos de energía con una inversión por de $5.783 millones de pesos.
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Cerrejón, con más de 34 millones de m³ de suelo, 
cuenta con el banco más grande del país

Alcaldía de Riohacha y Corpoguajira promueven 
pago del impuesto predial

Día del suelo y la tierra fértil

Con descuento del 100% en intereses

El alivio tributario irá hasta el 30 de junio de 2022.

Cerrejón cuenta con el banco 
de suelos más grande del país, 
con más de 34 millones de m³, 
extraídos de las áreas interve-
nidas en las fases preliminares 
del proceso minero. Desde ini-
cios de la operación, la empresa 
tiene como una de sus principa-
les tareas conservar en óptimas 
condiciones los suelos que, a la 
fecha, han sido la base del pro-
ceso de rehabilitación de más 
de 4.600 hectáreas de terrenos, 
en donde se han sembrado más 
de 2.3 millones de árboles nati-
vos de la región.

“Los suelos son el susten-
to de la vida en la tierra. La 
preservación de suelos en los 
procesos mineros nos permite 
rehabilitar las tierras de ma-
nera acelerada, valorando el 
suelo como el recurso más pre-
ciado.  Las áreas rehabilitadas 
con suelos saludables, como 
las que tenemos en Cerrejón, 
son de vital importancia para 

garantizar el crecimiento de 
árboles de especies nativas, la 
mitigación del cambio climáti-
co, la seguridad alimentaria y 
la salud humana, así como la 
calidad de los cuerpos de agua 
aledaños a las mismas”, afirmó 
Luis Madriñan, gerente de Ges-

tión Ambiental.
En Cerrejón, las áreas reha-

bilitadas, que cuentan con más 
de 17 años de estabilización, 
hoy poseen características igua-
les o superiores a las que tenían 
inicialmente. Estos terrenos al-
bergan una amplia diversidad de 

especies asociadas al buen es-
tado de los suelos, como bacte-
rias, hongos, hormigas y escara-
bajos, que se constituyen como 
nutrientes para el crecimiento 
de la vegetación y buen estado 
de los ecosistemas.

Asimismo, la compañía pro-
mueve la participación de las co-
munidades en la conservación 
y preservación del suelo y en la 
implementación de prácticas 
agrícolas y pecuarias sosteni-
bles, a través del desarrollo de 
otras iniciativas como el progra-
ma de Sistemas de Producción 
Agrosilvopastoriles. De esta ma-
nera, se transfiere conocimiento 
y tecnología a más de 150 per-
sonas de seis comunidades para 
el buen uso y manejo de la tie-
rra. Adicionalmente, se han fir-
mado acuerdos de conservación 
con comunidades, asociaciones 
y familias del territorio para la 
restauración y protección de 
ecosistemas amenazados.

“En Cerrejón involucramos 
a las comunidades en estos 
procesos reconociendo el rol 
fundamental que desempeñan 
en la conservación y el buen 
uso de los suelos. Por esta ra-
zón, las integramos a la puesta 
en marcha de las acciones para 
la protección, restauración y 
utilización responsable del sue-
lo, lo cual redunda en la salud, 
bienestar y condiciones de vida 
de todos”, finalizó Luis Madri-
ñán.

Cerrejón ha sido una empre-
sa pionera en la protección del 
suelo y la conformación de ban-
cos de almacenamiento para la 
rehabilitación de tierras en el 
país, demostrando su compromi-
so en dejar las áreas donde rea-
lizó minería en iguales o mejores 
condiciones a las iniciales, para 
así demostrar que sí es posible 
hacer minería de forma armóni-
ca y responsable con el medio 
ambiente.

El Distrito de Riohacha y 
Corpoguajira adelantan una ini-
ciativa que le permite a los con-
tribuyentes acceder al 100% de 
descuento en intereses y sancio-
nes por concepto del impuesto 
predial. Los ciudadanos podrán 
obtener este beneficio hasta el 
30 de junio de 2022.

Bajo la campaña “Ponte al 
día con el impuesto predial, apo-
ya a Riohacha y contribuye con 
el medio ambiente” las dos enti-
dades aúnan esfuerzos para que 
los habitantes tengan la oportu-

nidad de saldar sus obligaciones 
tributarias.

Cabe resaltar que el recaudo 
de estos fondos le permite al Dis-
trito contribuir con las gestiones 
ambientales que son realizadas 
por Corpoguajira, entre ellas, la 
ejecución de programas y pro-
yectos de protección o restau-
ración del medio ambiente “la 
sobretasa ambiental es conside-
rada como un impuesto ligado al 
impuesto predial que cobran las 
autoridades locales bajo unas 
tarifas fijadas por cada una de 

ellas y con limitaciones especí-
ficas establecidas por la Ley”, 
dijo Cristian Roys, Coordinador 
Financiero de Corpoguajira.

Adicionalmente, precisó que 
“así lo estipula el artículo 44 de 
la Ley 99 de 1993 la cual le da 
libertad de decisión a la autori-
dad local, para que un porcenta-
je del pago del impuesto predial 
sea destinado a la protección 
del medio ambiente o que ésta 
establezca una sobretasa am-
biental”.

Por su parte, Vanessa Ricciu-

lli, Directora de Rentas del Distri-
to, manifestó que “las entidades 
financieras para realizar los pa-
gos son Bancolombia, Bancoo-
meva, Banco de Bogotá y Banco 
de Occidente. Adicionalmente se 
habilitó la posibilidad del PSE y 
de utilizar la aplicación Aval Pay. 
Quedan pocos días para que 
los contribuyentes puedan aco-
gerse a este descuento. Es una 

excelente oportunidad para po-
nerse al día con Riohacha y con-
tribuir con el medio ambiente”.

La funcionaria puntualizó las 
personas interesadas en obte-
ner mayor información pueden 
acercarse a las instalaciones de 
la Alcaldía de Riohacha, en el 
horario de atención al usuario: 
8:00 am a 12m y 2:00 a 5:00 
pm.

Rehabilitación de tierras.

ACTUALIDAD

https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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La Campaña Nacional de 
Prevención #OjosEnTo-
dasPartes tiene como 
objetivo, socializar e infor-

mar que la Explotación Sexual 
Comercial de Niños Niñas y Ado-
lescentes (ESCNNA) es un delito, 
que se debe prevenir.

Con esta misión, la Seccio-
nal de Protección y Servicios 
Especiales del Departamento 
de Policía Guajira, a través de su 
Grupo de Protección al Turismo y 
Patrimonio Nacional, sensibilizó 
a los alumnos, padres de fami-
lias y profesores de la Institución 
Etnoeducativa Número Cuatro 
Sede 'Majayutpana', sobre la 
Campaña Nacional de Preven-
ción #OjosEnTodasPartes.  

Es de resaltar que la Explota-
ción Sexual Comercial de Niños 
Niñas y Adolescentes (ESCNNA), 

tiene mayor incidencia, en las 
ciudades de Colombia, con pre-
eminencia turística. 

Es de resaltar que a la pobla-
ción focalizada en esta Jornada 

de Pedagogía, Socialización y 
Sensibilización, se les informó 
que las actividades sexuales, 
eróticas o de pornografía que in-
volucren a personas menores de 

18 años, son castigadas con pe-
nas hasta de 35 años de prisión. 

Durante el evento se hizo 
énfasis sobre la importancia 
de proteger y garantizar los De-
rechos de las Niñas, Niños y 
Adolescentes, mediante esta es-
trategia institucional, al tiempo 
que se les dio a conocer la im-
portancia de trabajar en labores 
de prevención para trabajar en 
la construcción de entornos pro-
tectores. 

Recomendaciones
A los asistentes se les compartió 
información sobre los canales 
de denuncia y se compartieron 
varias recomendaciones para 
tener en cuenta.

• No permitir  a los meno-
res que reciban detalles, remu-
neración en dinero o en especie, 

por parte de adultos  
• No creer en falsas ofer-

tas laborales  
• Estar alerta para que 

sus hijos no caigan en redes de 
explotación sexual comercial

• Denunciar de inmedia-
to, cualquier intento de abuso 
contra los niños, niñas y adoles-
centes

• Mantener informados 
a los hijos sobre los factores de 
riesgo, para que no sean objeto 
de engaños y evitar que se con-
viertan en posibles víctimas de 
este delito

• Saber quiénes son los 
amigos de sus hijos

• Informar de inmediato 
a las Líneas 123 y 141, sobre 
cualquier situación donde se 
sospeche de abuso contra los 
menores.

Llegó el gran día para 
brillar, después de 5 
meses, 100 niñas co-
lombianas se certifi-
caron como astronau-

tas virtuales; la representante 
del Distrito se posicionó en 
los primeros 30 puestos de la 
convocatoria. 

Lo anterior, producto de 
una preparación académica 
orientada hacia la innovación, 
ciencia, tecnologías y nuevas 
prácticas. Desde She Is Fun-
dation se adelanta este pro-
grama que también cuenta 
con el apoyo irrestricto de Eco-
petrol y Space Center. 

En esta versión el Distrito 
de Riohacha tuvo su represen-
tante, Eleida Valentina valde-
blanquez Mejía, una niña de 
9 años que trabajó durante 
estos meses en un proyecto 
de "Capacitación y recreación 
para niños, niñas y adolescen-
tes del coregimiento de Mati-

tas.". 
Eleida hoy hizo parte del 

acto de certificación virtual, 
contó con la participación de 
Óscar Neira, profesional de 
Space Center que se conectó 
de Houston, Texas y expresó 
las siguientes palabras: niñas 
hoy se gradúan como tripu-

lantes del programa "Ella es 
Astronauta Virtual", resultado 
de sus esfuerzos, dedicación y 
compromiso por construir sus 
sueños. Nos sentimos compla-
cidos que hayan llegando has-
ta aquí y que puedan sentirse 
impulsadas para ser reconoci-
das por algún día tener partici-
pación en la NASA". 

Tal como lo comentaron 
este proceso no termina aquí, 
y Elaida tendrá la oportunidad 
de seguir formándose en co-
nocimientos para que a través 
del programa Alumni, logre 
acceder a becas para su vida 
profesional y universitaria. 

La persistencia y resisten-
cia de estas 100 niñas van de 
la mano del compromiso de 
los papitos para que ellas sue-
ñen en grande y las tutorías 
realizadas por los profesiona-
les de She Is Fundation. Eleida 
continuará en sus compromi-
sos académicos y formándose 
como Astronauta para algún 
día representar a Riohacha en 
esta instancia mundial.

ACTUALIDAD

Campaña Nacional #OjosEnTodasPartes, es socializada 
en Institución Etnoeducativa de Maicao

Riohacha tiene su Astronauta Virtual:  
Eleida Valdeblanquez Mejía

La Jornada se efectuó en la Institución Etnoeducativa Número Cuatro Sede 'Majayutpana' y estuvo dirigida 
a los alumnos, docentes y padres de familia en general.

Eleida Valdeblanquez Mejía, Astronauta Virtual del Distrito de Riohacha.

https://www.air-e.com/
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ACTUALIDAD

La Administración Distrital, a través de la Secretaría 
de Educación informa a la comunidad que:

Socializan mejoras de 
cementerio del resguardo 
indígena 4 de Noviembre, 
zona rural de Albania

Adecuación y mejoramiento del ce-
menterio de la comunidad Río de Janei-
ro, perteneciente al resguardo indígena 
4 de Noviembre, zona rural de Albania, 
La Guajira es el objeto del contrato 004 
del 2022 que logró socializar en el día 
de ayer la Administración Municipal de 
Albania en cabeza del Alcalde Nestor 
Sáenz González a través de la Secretaría 
de Obras Públicas.

En esta oportunidad, funcionarios 
de la Administración Municipal que per-
tenecen a esta sectorial, acompañados 
de los contratistas, las autoridades tra-
dicionales y la comunidad en general, 
socializaron los detalles del proyecto que 

no solamente busca mejorar las condi-
ciones del campo santo, sino atender a 
una necesidad priorizada por la comuni-
dad, reconociendo que estos espacios 
son parte de sus usos y costumbres en 
el ámbito cultural.

Por eso, la Administración Municipal 
de Albania ha planificado, estructurado 
y diseñado el proyecto que se espera po-
ner en marcha en las próximas semanas 
una vez se halla instalado una mesa téc-
nica previa en donde se evaluará a pro-
fundidad las características del proyecto 
antes mencionado.

1-Las imágenes publicadas por el 
medio de comunicación “JUDICIALES 
CARIBE”, donde de manera irresponsa-
ble se afirma que los niños de la Institu-
ción Educativa Agrícola del Corregimien-
to de Tomarrazón, no están recibiendo 
las raciones correctas del Programa de 
Alimentación Escolar, SON COMPLETA-
MENTE FALSAS y pretenden afectar el 
buen desarrollo del proceso.

2-Luego de conocer el caso, funcio-
narios de esta dependencia se trasla-
daron al lugar señalado en el informe 
periodístico, encontrando que se está 
cumpliendo de manera adecuada la mi-
nuta contractual.

3-La Secretaría de Educación realiza 

estricto seguimiento a todas las eta-
pas del programa, con el propósito de 
garantizar su correcta ejecución; este 
inicia con la verificación del equipo PAE 
en las bodegas donde se almacenan los 
alimentos que se llevan a los estableci-
mientos educativos; posteriormente el 
rector, los docentes y las manipulado-
ras, revisan las condiciones en las que 
llegan los alimentos.

4-Para efectos de transparencia, en 
cada institución se conformó un comité 
integrado por el rector, docentes, repre-
sentantes de los estudiantes y padres 
de familia, quienes realizan estricta vigi-
lancia a todo el proceso. 

5-Las minutas que se entregan se-
mana a semana, se encuentran en un 
lugar visible dentro de cada institución 
educativa, específicamente en un punto 
cercano al sitio de ubicación del come-
dor escolar. 

6-La ración de cada estudiante co-

rresponde al grupo etario en que se en-
cuentra; es decir, las porciones varían 
de acuerdo a la edad del beneficiario, 
teniendo en cuenta los lineamientos 
que regulan el programa.

7-La Secretaría de Educación y la 
empresa ‘Servicios de Alimentación NP’, 
operadora del PAE en la zona urbana y 
rural de Riohacha, evalúan tomar las 
acciones legales a las que haya lugar, 
contra quienes publicaron esta falsa 
información, que perjudica la imagen de 
los mencionados. 

8-Se hace un respetuoso llamado 

a los medios de comunicación y a la 
ciudadanía, a indagar antes de difundir 
este tipo de informaciones que generan 
confusión a la opinión pública. En las ofi-
cinas de la Secretaría de Educación se 
cuenta con profesionales dispuestos a 
atender los requerimientos de la comu-
nidad. 

9-Esta administración está com-
prometida con los niños y jóvenes 
estudiantes, velando por la correcta 
ejecución de todas las estrategias de 
permanencia, para minimizar los riesgos 
durante la ejecución de los mismos.

COMUNICADO

https://www.gasesdelaguajira.com/
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Como parte de garantizar 
seguridad y prevención fuera 
de los colegios en Riohacha a 
través de la estrategia ‘Colegios 
seguros’, el Departamento de 
Policía Guajira a través del gru-
po de Gestores de Prevención 
Ciudadana a cargo de la patru-
llera Aileen Gómez Pimienta en 
coordinación con el secretario 
de gobierno, Leandro Mejía 
Díaz, han estado interviniendo 
varias instituciones para brindar 
orientación a los estudiantes en 
el momento de salir de sus insti-
tuciones.

En esta primera oportuni-
dad las autoridades estuvieron 
en el colegio La Divina Pastora 
en el centro de la ciudad para 
socializar las estrategias que 
buscan garantizar la seguridad 
de nuestros jóvenes al salir de 
sus clases y, sobre todo, mante-
ner el orden y control para evitar 
que sean víctimas de cualquier 
delito, venta de estupefacientes 
o incitación a la explotación se-

xual.
El secretario de gobierno, 

Leandro Mejía Díaz, manifes-
tó que estás acciones se están 
coordinando con la Policía y el 
apoyo de la Secretaría de Educa-
ción del Distrito quien es el enla-
ce para que los rectores de las 

instituciones apoyen está inicia-
tiva que busca garantizar segu-
ridad a los estudiantes a la hora 
de salir de las instalaciones, “es-
tuvimos hablando con cada uno 
de los estudiantes, además, de 
los vendedores informarles que 
se colocan en las afueras de las 

instituciones para evitar cual-
quier acto delictivo en la zona”.

Asimismo, Mejía Díaz, seña-
ló que ‘Colegios seguros’ será la 
estrategia que brinde tranquili-
dad a los padres de familias que 
de alguna manera han solicitado 
que haya mayor vigilancia en las 

afueras de las instituciones, “va-
mos a ser constante con la Poli-
cía Nacional, para que está ini-
ciativa tenga buenos resultados, 
para que nuestros niños, niñas y 
jóvenes, tenga una plena seguri-
dad al salir de sus colegios”.

Luego de las denuncias he-
chas por la ciudadanía en algu-
nos medios de comunicación 
en Riohacha, sobre la venta de 
combustible a alto costo, el se-
cretario de gobierno, Leandro 
Mejía Díaz y los inspectores de 
Policía salieron a las diferentes 
estaciones de servicios para 
verificar los precios y medidas 
de la venta del hidrocarburo 
subsidiado para evitar especu-
laciones y aglomeraciones de 

personas que pretenden crear 
caos en la ciudad.

Los funcionarios recorrie-

ron cada uno de las estaciones 
de servicios de combustible 
donde verificaron la situación 

y constatar la venta legal para 
evitar que estos sean sanciona-
dos por especular en precios y 

acaparamiento de la gasolina, 
“estuvimos haciendo el trabajo 
que garantice un parte de tran-
quilidad a la ciudadanía rioha-
chera que ha estado preocupa-
da por esta situación que han 
venido denunciando, nosotros 
como gobierno estamos dando 
y poniendo el orden”.

Como iniciativa continua-
rán está semana haciendo la 
respectiva vigilancia de que el 
combustible subsidiado sea 
vendido con orden y de la me-
jor manera para que la ciuda-
danía tenga un parte de tran-
quilidad, “estamos trabajando 
coordinadamente y de la mano 
con los administradores de las 
estaciones para evitar todo es-
tás situaciones que denuncian 
el pueblo de Riohacha”.

El alcalde Mohamad Da-
suki, se reunió con repre-
sentantes de los gremios de 
taxis amarillos, motocarros y 
mototaxistas, para revisar el 
cumplimiento del decreto de 
movilidad emitido por la admi-

nistración municipal en el año 
2021.

Las autoridades y los repre-
sentantes de los gremios, acor-
daron acciones para incremen-
tar los controles en materia de 
tránsito, para garantizar movili-

dad en diferentes sectores.
De acuerdo con el decreto 

144 del 25 de junio de 2021, 
existen zonas donde está pro-
hibida la circulación de moto-
cicletas y motocarros como la 

zona bancaria, la zona céntrica 
y las zonas exclusivas, en las 
cuales se ejercerán controles 
con el tránsito y el equipo de 
espacio público.

Además de lunes a viernes, 

funciona el pico y placa, esta-
blecido por los mismos gre-
mios y después de 8:00 pm se 
restringe la circulación de mo-
tocicletas y motocarros.

Así mismo, se acordó con 
las empresas de taxis amari-
llos, el cobro de tarifas dife-
renciales, para los estudiantes 
universitarios, en horarios noc-
turnos, quienes deberán orga-
nizar rutas que serán cobradas 
a menor costo de las carreras 
normales.

Por último, se recordó por 
parte de las autoridades, que 
los controles serán más es-
trictos en aras de garantizar 
el cumplimiento de la medida 
que fue concertada con los di-
ferentes gremios antes de la 
emisión y sin embargo no vie-
ne siendo cumplida.

ACTUALIDAD
‘Colegios seguros’ estrategia de las autoridades 
para prevenir los delitos en instituciones
educativas de Riohacha

Autoridades incrementan controles, para cumplimiento 
de decreto de movilidad 144 en Maicao

Secretaría de Gobierno e inspectores 
de Policía verifican precios y medidas 
en estaciones de servicios

Intervención del colegio La Divina Pastora en el centro de la ciudad donde se le brindó orientación a los estudiantes en el momento de salir de sus instituciones.

Reunión con representantes de los gremios de taxis amarillos, motocarros y mototaxistas.
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Luego de haberse di-
señado la estrategia 
para lograr traer las 
capacitaciones para 
el curso de manipula-

ción de alimentos al munici-
pio de Albania, la Administra-
ción Municipal de Albania, La 
Guajira en cabeza del Alcalde 
Nestor Sáenz González a tra-
vés de la Secretaría de Salud 
Municipal y su referente Ro-
salba Caballero, ejecutaron 
en el día de ayer la primera 
fase de la iniciativa en la que 
se beneficiarán más de 30 
personas, las cuales tendrán 
su certificación al finalizar 
cada etapa.

Esta iniciativa, hace parte 
de las gestiones administrati-
vas que adelanta la sectorial 
para beneficiar a la población, 
una estrategia pedagogía que 
fortalece el aprendizaje y en-
riquece el conocimiento so-
bre la higiene alimentaria, la 
contaminación de los alimen-
tos, la conservación y alma-
cenamiento de los alimentos, 
la limpieza e higiene general 
de los productos a utilizar y al 
mismo tiempo, la prevención 

del COVID19 en la manipula-
ción de estos alimentos.

Todo lo anterior, ha sido 
articulado con la Secretaría 
de salud departamental que 
ha visto con agrado la inicia-
tiva y ha puesto a disposición 
un equipo humano para ca-
pacitar al personal que se ha 
inscrito y ha llenado todos los 
requisitos exigidos.

La Administración Municipal, 
Historia de Cambio y Prosperidad, 
a través de la Coordinación de 
Deportes, llevó a cabo, la aper-
tura oficial del segundo torneo 
vacacional de microfútbol, en el 
parque Romero Gámez y Redon-
do, en homenaje póstumo a Ul-
fredo "combo" Pinto, quien ocupó 
varios cargos a nivel deportivo en 
el municipio. 

Esta justa que contará con la  
participacion de16 equipos de los  
diferentes corregimientos,  por 
primera vez tendrá presentación 
de delegaciones de los  Resguar-
dos Indígenas.

El acto protocolario del even-
to, estuvo a cargo del alcalde 
encargado, Isaac Carrillo Parodi, 
en el cual se presentaron las ex-
presiones artísticas y culturales, 
por parte del grupo de gimnasia 

Cheer Wajirós All Star, dirigidos 
por Yeis Uriana, licenciado en 
educación física y docente de La 
universidad de La Guajira. 

"Es de motivación para la Ad-

ministración Municipal, ver la ale-
gría que reflejan los barranque-
ros, ante estos eventos, es por 
esto que apoyamos el deporte en 
nuestro municipio. Extendemos 

la  invitacion para que seamos 
espectadores y aprovechemos 
estos espacios de integración fa-
miliar." puntualizó, Carrillo Parodi.

El torneo se desarrollará 
del 21 de junio al 9 de julio, los 
equipos participantes contarán 
con apoyo logístico, transporte, y  
dotación de implementos deporti-
vos, lo cual contribuye para  ge-
nerar entornos de paz y armonía.

"Estamos muy contentos de 
inaugurar el segundo torneo va-
cacional de microfútbol, en esta 
oportunidad en homenaje a Ulfre-
do "combo" Pinto, quien en vida, 
fue un gran dirigente deportivo, 
un formador dedicado totalmen-
te al deporte de nuestro muni-
cipio. Todo esto auspiciado por 
la Administración Municipal en 
cabeza del alcalde Iván Máuri-
cio Soto, con el fin de contribuir 

al mejoramiento de la calidad de 
vida de los jóvenes, por medio de 
actividades de entretenimiento y 
recreación, que es nuestro com-
promiso como coordinación de 
deportes." Expresó, Victor Medi-
na, Coordinador de Deportes.

La Administración Municipal, 
Historia de Cambio y Prosperi-
dad, continúa trabajando, para 
garantizar espacios recreativos y 
deportivos a los adolescentes y 
jóvenes, priorizando actividades 
que impulsan la  integración de 
las familias, a través de escena-
rios de sana convivencia.

Finalmente, el evento contó 
con la asistencia de los secre-
tarios de despacho, Oficina de 
Gestión Social, familiares del 
homenajeado y funcionarios de 
la administración municipal en 
general.

ACTUALIDAD
Nuestros botones 

interactivos

Toca cada uno para
seguirnos y unirte a nuestro

círculo informativo.

Arrancó capacitación sobre cursos
de manipulación de alimentos en el
municipio de Albania

Alcaldía de Barrancas inauguró segundo torneo 
vacacional de microfútbol

Apertura oficial del segundo torneo vacacional de microfútbol, en el parque Romero Gámez y Redondo, en homenaje póstumo a Ulfredo "combo" Pinto.

http://www.twitter.com/guajiranews
http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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ESPECIAL

HUELLAS DEL MAES-
TRO, la platafor-
ma de educación 
virtual creada por 
Gonzalo Arturo “El 

Cocha Molina’, firmó un conve-
nio con el Sena, con el fin de 
que más personas, aprendan 
a tocar acordeón, sin invertir 
grandes cantidades de dinero, 
gracias a la tecnología y la in-
novación.

 
¿Quiénes pueden adquirir 

el curso, de forma
gratuita?

Aprendices del Sena en la Costa 
Caribe, Santander, Cundinamar-
ca y Boyacá.
 
¿Cómo está diseñado el 

curso?
- El curso Huellas del Maestro 
tiene una duración de 130 ho-
ras.

- Contiene 3 módulos del aire 
‘paseo’, con canciones reconoci-
das e interpretadas por el maes-
tro El Cocha Molina 

- Cada módulo o canción 
cuenta con 3 ejercicios y 7 prác-
ticas para aprender a tocar el 
instrumento.

- Cada módulo o canción 
será evaluado por Cocha Molina 
o alguno de los docentes capaci-
tados. El aspirante tendrá hasta 
dos intentos para presentar la 
canción y pasar al siguiente mó-
dulo.

 
¿De dónde nace la

plataforma educativa 
huellas del maestro?

A partir de la necesidad de cui-
dar y preservar el vallenato tradi-
cional, el cual fue incluido en la 
lista de UNESCO como patrimo-
nio inmaterial de la humanidad 
con salvaguarda urgente, gran-
des exponentes e intérpretes del 
vallenato adquirieron el compro-
miso de trabajar por el género 
que ha dejado huellas imborra-
bles en sus vidas, tal es el caso 
del Rey de Reyes, Gonzalo Arturo 
'El Cocha’ Molina.

 Cocha sintió la necesidad y, 
sobre todo, la responsabilidad 
de transferirle todo su conoci-
miento, experiencia y su estilo, 
alrededor de la música tradicio-
nal vallenata, a las nuevas gene-
raciones, lo que lo lleva a crear, 
en el año 2020, la Fundación 
Cocha Molina.

 Teniendo ya esa ‘primera 
piedra’ eran muchas las ideas 
que pasaban por la mente del 
Rey de Reyes del acordeón, 
orientadas a trabajar por el fol-
clor que le ha entregado tanto. 
Fue entonces cuando llegó la 
inesperada pandemia, momento 
que el Cocha Molina aprovechó 
para aterrizar sus ideas en torno 

al objetivo de su fundación. Es 
allí donde nace la idea HUELLAS 
DEL MAESTRO, una plataforma 
de educación virtual para que 
los jóvenes puedan aprender a 
tocar acordeón sin la necesidad 
de invertir grandes sumas de di-
nero.

 
Detrás de una gran idea, 

siempre hay una gran 
historia…

Todo comenzó, cuando su hijo 
Mayor, Tomas Arturo, trataba 
de imitarlo tocando acordeón 

a través de un teclado de com-
putador, esto, debido a que en 
este periodo se trabajaba y se 
tomaban las clases virtuales. 
Cuando Cocha evidenció tal 
escena, inmediatamente ima-
ginó a muchos niños, jóvenes, 
incluso adultos aprendiendo a 
tocar a acordeón por medio de 
esta herramienta, pues para 
nadie es un secreto que este 
instrumento tiene un valor de, 
aproximadamente, 6 millones 
de pesos en el mercado y no 
todos tienen la posibilidad de 

adquirirlo.
 Cocha mostró su proyecto 

de emprendimiento al Sena 
Cesar y, a través de ellos y un 
gran equipo de trabajo contra-
tado por el maestro, se inició 
el modelo de negocio, el di-
seño del simulador virtual de 
acordeón diatónico y nace la 
plataforma de eduación virtual 
Huellas Del Maestro.

 La plataforma de educa-
ción virtual Huellas Del Maes-
tro, está construida sobre tres 
pilares fundamentales: Cultu-

ra, Tecnología e innovación.
 CULTURA:  ¿Qué sería de 

Colombia sin el género que nos 
representa a nuvel internacio-
nal? Esta plataforma busca 
preservar la música vallenata 
tradicional desde varios pun-
tos, ya que además de apren-
der a tocar el acordeón con 
el teclado del computador y 
transmitir el estilo tradicional 
del Cocha Molina, los aprendi-
ces también podrán aprender 
de historia y cultura a través de 
conversatorios con juglares de 
la música vallenata.

TECNOLOGÍA: Gracias a 
los avances de la teconología, 
desde cualquier parte del mun-
do se puede aprender a tocar 
acordeón, a través de Huellas 
del Maestro, una plataforma 
100% virtual. Este curso está 
al alcance de todos, ya que 
para adquirirlo, solo se nece-
sitan tres cosas: conexión a in-
ternet, computador con tecla-
do y el usuario para ingresar a 
la plataforma.

- En esta plataforma, están 
los tutoriales de las diferentes 
canciones que Cocha ha prepa-
rado y cuenta con distintos ni-
veles diseñados para aquellos 
que no saben absolutamente 
nada de acordeón, como para 
los que saben tocar el instru-
mento y desean perfeccionar 
la técnica.

- Manejan un método retro-
practico, es decir, le enseñan a 
los estudiantes las canciones 
por fragmentos, de lo más difí-
cil primero a lo más fácil.  Es el 
estudiante quien gradúa a que 
ritmo quiere ir.

- El estudiante, puede tener 
acceso a su docente, escri-
biéndole su inquietud a través 
de correo electrónico.

- Los exámenes se realizan 
a través de la plataforma. El 
estudiante se graba realizando 
su examen, y lo envía a través 
de un enlace, para que los pro-
fesores de la academia lo eva-
lúen. El estudiante solo cuenta 
con dos oportunidades para 
presentar el examen.

INNOVACIÓN: tiene un si-
mulador de acordeón diatóni-
co virtual, este software esta 
registrado ante la dirección 
nacional de derechos de autor. 
Hoy en día, cuentan con más 
de 387 estudiantes, licencia 
de funcionamiento indefinida 
y resolución del programa téc-
nico instrumentista aprobado 
por el ministerio de educación.

¿Qué esperas para
inscribirte?

¡No dejes pasar esta gran opor-
tunidad, de aprender de la mano 
de un grande del vallenato!

¿Quieres aprender a tocar acordeón, pero aún 
no cuentas con los recursos para hacerlo?

Aprende a tocar acordeón de forma gratuita, en la comodidad de tu hogar y de la mano de un rey de reyes, 
el Cocha Molina.

¡Esto te puede sonar!

Inscripciones abiertas hasta el próximo 30 de junio.

http://www.huellasdelmaestro.com
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REGIONALES

En una ceremonia militar 
realizada en la Plaza de Armas 
de la Escuela Naval de Subofi-
ciales ARC “Barranquilla”, se lle-
vó a cabo el ascenso de nueve 
Oficiales, quienes gracias a su 
disciplina, compromiso y trans-
parencia, y después de haber 
cumplido con los requisitos de 
ley, ostentan un nuevo grado 
como Oficiales de la Armada de 
Colombia.

En el solemne acto presidido 
por el señor Contralmirante Ra-
fael Aranguren Devia, Director 
de la Escuela Naval de Subo-
ficiales ARC “Barranquilla”, el 
grupo de oficiales ascendió a 
los grados de Capitán de Fra-
gata, Capitán de Corbeta, Te-
niente de Navío y Teniente de 
Fragata. Este paso es el reflejo 
del esfuerzo, dedicación y per-
severancia en su trayectoria en 
la vida naval-militar al servicio 
de la Patria, trabajando por la 
defensa y seguridad del pueblo 

colombiano, contribuyendo así 
al cumplimiento de la misión 
institucional.

Los ascensos en la carrera 
militar representan la tenaci-
dad, profesionalismo y experien-
cia del personal, quienes en el 
marco de la transparencia po-

nen al servicio de la Patria sus 
conocimientos y compromiso 
con la defensa de la seguridad 
y la soberanía.

Durante la ceremonia, fue-
ron condecorados con la meda-
lla militar “Fe en la Causa”, “Ser-
vicios Distinguidos a la Armada 

Nacional” y entrega del escudo 
honorario por tiempo de servicio 
a un personal de  Oficiales  de 
la Reserva Naval, Suboficiales y 
personal civil, que día a día con-
tribuyen al cumplimiento de la 
misión institucional.

La Armada de Colombia a 

través de la Escuela Naval de 
Suboficiales ARC “Barranquilla”, 
extiende un fraterno saludo de 
felicitación al personal ascendi-
do y condecorado, invitándolos 
a continuar fortaleciendo los 
principios y valores que caracte-
rizan a los marinos de Colombia.

Ceremonia militar de ascenso y condecoraciones 
en la Escuela Naval de Suboficiales ARC
“Barranquilla”

Foto: Escuela Naval de Suboficiales ARC “Barranquilla”.
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La ingeniera aeroespacial es la primera migrante hispana que alcanza un cargo de alta responsabilidad.

El jefe del Partido Liberal le dio su respaldo en el Congreso de la República a la agenda legislativa del presidente 
electo de Colombia

Sigue cosechando éxitos 
la ingeniera aeroespacial ca-
leña Diana Trujillo, quien ha 
dado pasos de gigante en la 
Administración Nacional de 
Aeronáutica y el Espacio de 
Estados Unidos (NASA). Ayer 
miércoles 22 de junio se in-
formó que Trujillo es una de 
las siete personas graduadas 
como directores de vuelo para 
las misiones de esta agencia 
espacial: las de la Estación 
Espacial Internacional, de la 
tripulación comercial y del pro-
grama lunar Artemis.

Los siete seleccionados 
—tres mujeres y cuatro varo-
nes— recibieron una capaci-
tación en gestión de riesgos, 
liderazgo operativo, aspectos 
técnicos de control de vuelo y 
de sistemas de vehículos. Su 
función será dirigir misiones 
de vuelos espaciales tripula-
dos desde el Centro de Con-
trol de Misión en el Centro Es-
pacial Johnson de la NASA en 
Houston.

“Estas personas altamente 
calificadas serán responsa-
bles de mantener seguros a 
los astronautas y de ejecutar 
misiones de vuelos espacia-
les tripulados”, dijo el director 
de operaciones de vuelo de la 
NASA, Norm Knight.

A su cargo tendrán equipos 
de controladores de vuelo, ex-
pertos en investigación e inge-

niería y personal de apoyo en 
todo el mundo. Ellos deberán 
tomar decisiones en tiempo 
real en un entorno de alta pre-
sión, pues de ellos depende la 
seguridad e integridad de los 

astronautas de la NASA en el 
espacio.

Los otros miembros de la 
cohorte de 2022 son Heidi 
Brewer, Ronak Dave, Chris 
Dobbins, Garrett Hehn, Nicole 

McElroy y Elias Myrmo; , cinco 
ingenieros y un científico com-
putacional. En la actualidad, 
la NASA cuenta con 108 di-
rectores de vuelo, todos ellos 
profesionales en ciencias del 
espacio con años de estudio y 
experiencia profesional.

“Estos directores de vuelo y 
la experiencia que traen consi-
go serán fundamentales para 
el regreso de la humanidad a 
la Luna y la futura exploración 
de Marte. Estoy orgullosa de 
que se unan a nuestro equi-
po”, dijo la directora ejecutiva 
interina de vuelo de la NASA, 
Emily Nelson.

El presidente saliente de 
Colombia, Iván Duque Már-
quez, celebró a través de su 
cuenta de Twitter el logro de 
esta colombiana, quien es la 
primera mujer que se convier-
te en directora de vuelo en esa 
agencia espacial. El manda-
tario aseguró que ella, quien 
recibió la Cruz de Boyacá en 
2021, es una inspiración para 
las niñas del país.

Nuestro saludo de felici-
taciones a la ingeniera ae-
roespacial Diana Trujillo (@
FromCaliToMars), por su de-
signación como Directora de 
vuelo de @NASA_Johnson, 
para supervisar las misiones 
de la @Space_station y de @
NASAArtemis. Su labor inspira 
a las niñas y jóvenes del país”, 

dijo Duque.
Diana Trujillo nació en 

1981 y creció en Cali, pero 
migró a los Estados Unidos en 
1998, con 17 años, sin saber 
inglés y con $300 dólares en 
el bolsillo. Estudió en el Miami 
Dade College mientras desem-
peñaba oficios varios y fue la 
primera mujer migrante hispa-
na en ser admitida en la Aca-
demia de la NASA, en el Cen-
tro de Investigación Langley 
de la NASA en Virginia. Por su 
desempeño sobresaliente, fue 
una de los dos únicos alum-
nos que consiguió un empleo 
en la agencia espacial.

Ya encaminada en las cien-
cias del espacio, Diana Truji-
llo se graduó como ingeniera 
aeroespacial en la Universi-
dad de Maryland. Dentro de 
la NASA ha trabajado como 
supervisora del grupo de pla-
nificación y secuenciación 
integrada para misiones de 
superficie.

En ese cargo apoyó las 
misiones en la superficie del 
planeta Marte, así como el re-
greso de las muestras recolec-
tadas allí. También fue jefa de 
misión del vehículo de explora-
ción marciana Perseverance, y 
directora de vuelo en superfi-
cie marciana del helicóptero 
Ingenuity. Además, fue jefa de 
misión de Mars Curiosity.

El gobierno del Pacto Histó-
rico que lideran Gustavo Petro 
y Francia Márquez avanza en 
la consolidación de alianzas 
políticas en lo que ha deno-
minado Acuerdo Nacional. La 
propuesta pretende contar con 
mayorías parlamentarias y así 
avanzar en las reformas que se 
han propuesto, como superar 
la polarización política en el 
país. En ese sentido, el expre-
sidente César Gaviria anunció 
este miércoles su respaldo a 
la agenda legislativa del presi-
dente electo.

El comunicado emitido y 
firmado por el jefe del partido 
Liberal afirma que sostuvo una 
charla con el presidente elec-
to. “Le expresamos nuestras 
felicitaciones por su elección, 
y la intención del partido libe-
ral de junto al Pacto Histórico 
y el Partido Verde conformar la 
coalición de Congreso”, mani-
festó Gaviria en el documento.

“Esto le permitirá al presi-
dente electo superar un escollo 
político, y poder demostrar que 
tendrá a su favor una coalición 

que le posibilite ejercer su con-
dición de partido triunfante en 
la elección presidencial”, dice 
el comunicado entregado por 
el partido. Además, señalan 
que el hecho de contar con el 
presidente del Senado del Pac-
to Histórico es “esencial para 
poner en marcha su plan de 
gobierno”.

Según fuentes del noticie-
ro CM&, la bancada de los li-
berales apoyaría a Alexander 
López, senador de la coalición 
del Pacto Histórico y presiden-
te del Polo Democrático, en su 
postulación a la presidencia 
del Congreso de la República. 
Para esto, es importante seña-
lar que en la lista de opciona-
dos a este cargo, por parte del 
movimiento, está compuesta 
por: Gustavo Bolívar, Roy Ba-
rreras, Alexander López Maya, 
Clara López y María José Piza-
rro.

Con el apoyo del Partido 
Liberal, Gustavo Petro podría 
tener mayorías en el Congreso, 
para lo que necesita al menos 
55 senadores. La coalición al-

canzó 22 curules en la cámara 
alta, por lo que los 15 senado-
res del liberalismo podrían pe-
sar a su favor. Además, el par-
tido también fue el más votado 
en la Cámara de Representan-
tes alcanzando 32 puestos en 
el legislativo, mientras que el 
Pacto Histórico obtuvo 25. En 
esta cámara baja, para tener 
las mayorías es necesario te-
ner 94 representantes.

Ese respaldo se sumaría 
al ya anunciado por el Partido 
Verde y de otros movimientos 

independientes. La decisión la 
tomaron los miembros de la Di-
rección Ejecutiva, el exalcalde 
Antanas Mockus, quien resultó 
en la tarima del Movistar Arena 
celebrando su triunfo y Carlos 
Ramón González, quien había 
decidido respaldarlo desde 
primera vuelta. También estu-
vo Antonio Navarro, con quien 
Petro tiene una larga relación 
cercana.

Es importante señalar 
que, si bien Gaviria anunció 
su respaldo legislativo, no dijo 

lo mismo sobre una eventual 
participación en la coalición 
del Gobierno. “Estamos en dis-
posición de esperar la posición 
referente a nuestra participa-
ción y representación política 
del presidente electo — expli-
có el expresidente —. Esto nos 
permitirá tomar una decisión 
sobre la manera como vamos 
a colaborar con el gobierno 
Petro”. Aunque recalcó que no 
serían un partido de oposición.

Al finalizar el comunicado, 
Gaviria expresó su “compla-
cencia con la intervención he-
cha por el presidente electo 
el día de su victoria, así como 
su indeclinable voluntad de 
buscar la unidad de todos los 
sectores que componen la vo-
luntad nacional y tienen influjo 
sobre el desenvolvimiento del 
país, para ponerle fin a esta 
era de polarización política que 
tanto daño ha hecho a nuestra 
nación”. Asimismo, indicó que 
espera que conserve ese apo-
yo que logró con sus “gestos y 
acciones”.

NACIONALES
La caleña Diana Trujillo es seleccionada como 
directora de vuelo en la NASA

César Gaviria anuncia su respaldo legislativo 
a Gustavo Petro

Diana Trujillo, ingeniera aeroespacial de la NASA. Crédito: NASA..

César Gaviria anunciaría respaldo legislativo a Gustavo Petro. Fotos: Colprensa.
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OPINIÓN

Colombia eligió de 
manera nítida a un 
nuevo presidente: 
Gustavo Petro Urre-
go, con la votación 

más alta de la democracia 
colombiana y a una vicepresi-
dente afro: Francia Márquez, 
de las organizaciones sociales 
más ignoradas y golpeadas 
por la violencia del Estado, del 
Cauca.

Encuentra el nuevo presi-
dente un panorama bien com-
plicado como es el odio y la 
polarización de un país dividi-
do por clases sociales y resen-
tidos en las redes sociales. Un 
país conformado por las dos 
colombias: La petrista y la an-
tipretista. Un país afectado por 
la pobreza extrema y violencia 
social en varios departamen-
tos. Un país lleno de esperanza 
de lo que va a ser su gobierno 
entre expectativas y descon-
fianza.

Hoy seguramente muchos 
celebran, y está bien. 11.2 
millones de colombianos ce-
lebran este triunfo del nuevo 
presidente de los colombianos 
y 10.5 millones lamentamos 
no haber ganado, en bien de 
nuestro país amado. Así es la 
democracia. Por primera vez, 
Colombia elige un gobierno de 
Izquierda en cabeza del econo-
mista Gustavo Petro Urrego y 
una vicepresidenta afro, como 

lo es Francia Márquez.
Este es parte del presente 

que encuentra Gustavo Petro, 
como presidente electo, la in-
flación hoy (6,55%), el desem-
pleo (11,2%), el precio del dó-
lar ($3.900), la deuda externa, 
lo que les cuesta hacer merca-
do y cuánto cuestan las cosas 
que les gustan, el precio de la 
gasolina por galón ($9.000), la 
inversión extranjera en el país 

(US$9’500 billones), y un cre-
cimiento del PIB estimado y 
muy seguramente por encima 
de 5% para el año 2022, una 
ocupación hotelera histórica, 
estimada por encima del 65%, 
y en general, una economía 
dinámica y como nunca antes 
vista, creciendo en casi todos 
los sectores.

No pueden después, enton-
ces, echarle la culpa a nadie 
más que a ustedes mismos 
por su elección, cuando estas 
cifras nos castiguen. Con las 
elecciones del domingo 19 de 
junio quedó claro que existen 
dos colombias: La que eligió 
a Gustavo Petro presidente,16 
departamentos y la otra Co-

lombia, antipretrista también, 
conformada por 16 departa-
mentos, en cabeza del inge-
niero Rodolfo Hernández. Con 
esto se confirma que nuestro 
país seguirá en polarización y 
desunido, muy a pesar de que 
Rodolfo Hernández, como todo 
un buen demócrata, haya reco-
nocido el triunfo nítido de Gus-
tavo Petro.

El costo inmediato va a ser 
la disparada del dólar, lo que 
va a encarecer absolutamen-
te todo y va a destruir no solo 
nuestros ahorros, sino que va 
a generar más hambre y pobre-
za, ¿y saben por qué? por falta 
de confianza en quien nos va a 
dirigir y por el cual usted pudo 

haber votado. Sí, la desconfian-
za en Petro es alarmante y solo 
él, con sus actos de gobierno, 
seguirá generando incertidum-
bre, lo que puede deteriorar la 
economía nacional y podría ve-
nir el caos antes de lo espera-
do. Esperamos que no suceda.

¿Y quién va a querer inver-
tir o generar empleo, cuando 
la constante en este tipo de 
gobiernos es la burocracia, el 
derroche, el robo? Esto es otra 
realidad. Me gustó una frase 
de Petro en su oratoria como 
presidente electo: “Vamos a 
desarrollar el capitalismo, no 
porque lo adoremos”, como un 
estilo de gobierno a lo realiza-
do por el expresidente Lula Da 
Silva en Brasil.

Acá lo que cambiamos fue 
de ladrones, es esta una expre-
sión de gente del común y de 
empresarios, ¿o no les parece 
que el cambio que ofrecen es 
liderado por los maestros del 
robo que son curtidos políticos 
que saben el arte y que lo han 
liderado en todos los partidos 
donde han estado? Este es el 
lastre que le tocará llevar al 
nuevo presidente de los co-
lombianos, a no ser que se 
desmarque de estos oscuros 
personajes.

Amanecerá y veremos, 
como reza el dicho popular. 
Bienvenidos al presente, en la 
nueva era de Petro presidente.

“…si que hace falta su voz, 
para cantarle al amor, para 
cantarle al ensueño, no se lo 
que te paso, porque con tu de-
cisión, dejaste a un pueblo doli-
do, has podido volver cantante 
a San Pedro para dejar al pobre 
Rafa tranquilo”

Esta en mi mente 
el aparte que he-
mos transcrito de 
la canción titula-
da “Un ángel más 

en el cielo” de Poncho Cotes Jr 
que los Hermanos Zuleta dieron 
a conocer en su álbum titula-
do “Mañanitas de Invierno” en 
1993 porque se conmemora un 
aniversario más desde cuando 
una infamia silencio una voz que 
cada vez hace mas falta en la 
música vallenata.

Se están cumpliendo los pri-
meros 30 años del asesinato de 
Rafael Orozco, la noche aciaga 
del 11 de junio de 1992 inicio su 
inmortalidad, también se abrió 
una herida que permanecece 
abierta en el vallenato, ningún 
motivo pudo justificar esa infa-
mia cuando apenas había cum-
plido sus primeros treinta y ocho 
años y su meteórica trayectoria 
artística se encontraba en su 
mejor momento.

Ya Dios debió perdonar a 
quienes tuvieron la osadía de 
acabar con la vida de Rafa, la fe-
licidad de su familia y la dicha de 

sus millones de seguidores en 
todo el mundo, sus asesinos no 
sabían lo que estaban haciendo, 
es posible que fue el desenlace 
fatal del oficio punitivo que El rey 
de las tinieblas les encomendó 
porque no tenían oficio licito ni 
temor al todo poderoso.

La huella que nos dejo Rafael  
es indeleble,  su carrera musi-
cal la construyo,  desde abajo, 
ladrillo a ladrillo, todo comenzó 
en 1975, en Aguachica cuando 
conoció a  Emilio Oviedo, este se 
encontraba tocando  una parran-
da y se quedó sin voz, y allí se 
encontraba Rafa como guacha-
raquero del  Rey Vallenato Julio 
de La Ossa y al ver  a Oviedo en 
dificultades   le brindo su ayuda 
con su canto, al Comandante le 
gusto su estilo y la voz, y allí acor-
daron encontrarse en Valledupar 
para unos ensayos y  gestionar 
la grabación.

Su primera grabación estuvo 
antecedida de muchas peripe-
cias, de largos días,  caminatas 
tocando puertas en las disque-
ras,  y agobiados por la falta de 
recursos y la necesidad de co-
mer, recibieron Techo de Juan 
del Vilar, pero no había camas 
y tuvieron que dormir  en el frio 
piso capitalino, realizaron pre-
sentaciones  a cambio de comi-
da, pero nada les impidió seguir 
soñando hasta  hacer realidad 
su anhelo con la primera graba-
ción, “ADELANTE” se tituló, una 

canción de Leandro Diaz, tam-
bién fueron éxitos Cariñito de mi 
vida de Diomedes, Chimichagua-
ra de Nafer Duran, El fiel amigo 
de Víctor Camarillo,  y Mi mejor 
amigo de Poncho Zuleta, fue un 
suceso musical, Seis meses des-
pués, en 1976 dieron a conocer 
su segunda y última producción  
“Con sentimiento” fueron  éxito 
Tu ausencia de Nando Marín y 
Compañero corazón de Sergio 
Moya.

En el mismo año, como nuba-
rrón que “se alza en el cielo” se 
produjo la separación, para bien 
de la música vallenata, porque 
permitió que naciera una de las 
mas grandes Universidades del 
Vallenato “El Binomio de Oro” y 
despuntara con voz, gracia y es-
tilo el gran Beto Zabaleta, agru-
paciones que compitieron de tu 
a tu con la otra agrupación que 
nació de la separación del Po-
llo Irra que se fue con Rafa, así 
fue posible la afortunada unión 
musical de Daniel Celedon con 
Ismael Rudas, todo fue muy rápi-
do pero vibrante, en el año 1976.

Después del primer álbum 
que titularon “El Binomio de Oro” 
vinieron 18 trabajos más, sin ba-
jar línea, imponiendo su estilo 
en su puesta en escena, orga-
nización, uniformes, ensayos, 
manejo de medios e innovación  
sin quitarle  protagonismo ni a 
la caja, ni a la guacharaca ni al 
acordeón, en lo musical, predico 

con el ejemplo, en lo personal su 
éxito no le impidió cumplir con  
los valores de la amistad, y la so-
lidaridad, así me lo han contado 
sus amigos, tampoco  su gran-
deza musical lo pudo despojar 
de su humildad .

Un repaso retrospectivo de 
su discografía pone ante nues-
tros ojos una obra majestuo-
sa, que da cima y altura a la 
música vallenata como la mas 
emblemática del país, ello se 
desprende de sus éxitos que 
siguen siendo recurrentes en la 
radio colombiana y también en 
el exterior, así se destacan de 
su primer LP todas sus cancio-
nes, en 1977 Por lo alto de allí 
se destacaron Necesito de ti de 
Tomas Darío Gutiérrez, Sueños 
de conquista de Rosendo Ro-
mero, Los santos y yo de Héctor 
Zuleta, Reconozco que te amo 
de  Fernando Meneses y  Mu-
jeres como tu de Beto Murgas; 
en 1978 salió “Los elegidos” del 
cual fueron éxito casi todas sus 
canciones, especialmente Cam-
pana de Tomas Darío Gutiérrez, 
Relicario de besos de Fernando 
Meneses, Te lo dije mujer de Is-

rael Romero, Despedida de vera-
no de Rosendo y las morochitas 
de Beto Murgas; en el mismo 
año lanzaron l una segunda pro-
ducción titulada “Enamorado 
como siempre” que es a su vez 
el título de una canción de  Ro-
berto Calderón, igual pegaron La 
parranda es pa amanece de Le-
nin Bueno, Mi mejor canción de 
Fernando Meneses y El Dengue 
de tu amor de Beto Murgas.

Todavía las canciones de su 
LP anterior estaban dando palo 
en el país cuando el 25 de julio 
de 1979  hicieron el Lanzamien-
to de “SUPERVALLENATO”, fue-
ron éxito Tu dueño de Rosendo, 
De rodillas de Octavio Daza, Tu 
y el mar de Tomas Darío, y Ser-
pentinas Vallenatas de Beto 
Murgas; en 1980 sacaron dos 
discos, “DE CACHE”  y “CLASE 
APARTE” del primero se destaca-
ron  Sombra Perdida de Rita Fer-
nández,  Muere una flor de Fer-
nando Meneses, Mi vieja Ilusión 
de Santander Duran, Sabes que 
te quiero mucho de  de Roberto 
Calderón  y Juramento de Her-
nando Marín, del segundo Dime 
pajarito de Octavio Daza, Había-
mos terminado de Roberto Cal-
derón, el que espabila pierde de 
Lenin Bueno entre otras, lo que 
sucedió  en los siguientes dieci-
nueve años ya se sabe fueron 12 
producciones antológicas, pero 
no hay espacio. Cuanta falta 
hace Rafa a la música vallenata.

El presente

La infamia… treinta años despues sigue abierta 
la herida en el vallenato

Por Luis Eduardo 
Acosta Medina

Por Hernán Baquero 
Bracho
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BIENESTAR

El ministro de Salud y Protec-
ción Social, Fernando Ruiz Gó-
mez, se refirió al fin de la emer-
gencia sanitaria, así como el 
proceso que se desarrolló duran-
te la pandemia del regreso a la 
normalidad y la situación actual 
del país en cuanto al covid-19.

El jefe de la cartera de salud 
sostuvo que la decisión del fin de 
la emergencia sanitaria "se tomó 
basados en tres consideraciones: 
ampliar la capacidad del sistema 
y cuidados intensivos, llegando a 
más de 13 mil camas y la capa-
cidad suficiente, a partir de esto, 
reducir la mortalidad y el tercero 
era propiciar la reactivación eco-
nómica y social".

Bajo esas consideraciones se 
estableció que era importante ini-
ciar el proceso de normalización 
del funcionamiento del sistema 
de salud y las actividades que es-
tuvieron sometidas en estos 840 
días a la emergencia sanitaria 
desde diferentes sectores.

"La pandemia continúa, te-
nemos que ser conscientes de 
eso y probablemente el covid-19 
convivirá con nosotros por mu-
cho tiempo", dijo el ministro, rei-
terando que el objetivo es llegar 
a fin de año con el 90 % de las 
personas con una dosis, 80 % con 
dos dosis y 70 % con refuerzo te-
niendo en cuenta que hay acopio 
suficiente de vacunas en el país 
para lograrlo.

Adicionalmente, el ministro 
Ruiz Gómez hizo referencia a la 
inversión del FOME en la emer-
gencia sanitaria con $45 billones 
totales, de los cuales cerca de 
$15 billones en salud que inclu-
ye compra de ventiladores, cons-
trucción de UCI, y de ellos, $4.5 
billones fueron en el Plan Nacio-
nal de Vacunación, y recordó que 
algunas medidas cesan con el fin 
de la emergencia sanitaria y otros 

serán modulados o parcializa-
dos, "estaremos emitiendo actos 
administrativos en los próximos 
días", afirmó.

Panorama nacional
En cuanto a la vacunación, indi-
có que el 36 % de la población 
debería tener el primer refuerzo 
-cubre a mayores de 18 años-
, "nos falta hacer un esfuerzo 
muy grande", manifestó, y para 
el segundo un poco más del 5 % 
-aplicada bajo recomendación 
médica-.

"Nosotros tenemos que man-
tener un número suficiente de 
vacunas para garantizar que las 
personas se sigan vacunando", 
aseveró Ruiz Gómez, indicando 
que en los próximos días se emi-
tirá un acto administrativo de re-
servas estratégicas.

El país pasó de 5.346 camas 
UCI a 13.100 en el momento que 
más se requirieron, "y lo que se 
está planteando es iniciar, ya pa-
sada la emergencia, un proceso 
de reconversión de camas para 
mantenerlas en reservas y re-

poner equipos que, por ejemplo, 
están muy viejos", manifestó.

"Inicia su proceso de regula-
rización, llevándolo al programa 
regular de inmunización para 
poderlo mantener en el tiempo", 
dijo el ministro Ruiz Gómez refi-
riéndose al futuro del PNV contra 
el covid-19 y los procesos que 
seguirán de inmunización.

Finalmente, el minsalud ase-
guró sentir "una inmensa satis-
facción del deber cumplido", y 
reconoció la labor del Gobierno 
Nacional, así como del Ministe-

rio, secretarías de Salud, EPS e 
IPS "por el esfuerzo para sacar 
adelante el país".

"Sentimos una inmensa tran-
quilidad en el sector salud de 
haberle respondido al país, hoy 
lo que vemos de crecimiento, 
reactivación, situación social 
propositiva, viene mucho de ese 
esfuerzo que se hizo y la posibi-
lidad de tener acceso a ventila-
dores o elementos de protección 
personal", afirmó, agradeciendo 
al país "la oportunidad de servi-
cio".

“Probablemente el covid-19 conviva con nosotros 
mucho tiempo”: MinSalud
El ministro Ruiz Gómez se refirió a lo que implica el fin de la emergencia sanitaria y las condiciones para 
tomar la decisión.
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EMPLAZA:
A las personas que se crean afectadas, 
directa o indirectamente, con la expe-
dición Licencia Urbanística de Cons-
trucción en la modalidad de reconoci-
miento y ampliación No. 247 del 21 de 
junio de 2022, al señor: JOSE RAMIRO 
BERMUDEZ COTES, identificado con 
cédula de ciudadanía No. 84.091.422, 
expedida en Riohacha – La Guajira, en 
su condición de Alcalde Distrital actúa 
como representante legal de la ALCAL-
DÍA MAYOR DE RIOHACHA, identifica-
da con Nit. 892.115.007, para que en 
el término de cinco (05) días contados 
a partir de la fecha de publicación del 
presente EDICTO, comparezcan ante 
este despacho a efecto de que se no-
tifiquen del precitado acto administra-
tivo.

RESUELVE:
ARTICULO PRIMERO: Otorgar permiso 
de licencia urbanística de construcción 
en la modalidad de reconocimiento y 
ampliación, al señor: JOSE RAMIRO 
BERMUDEZ COTES, identificado con 
cédula de ciudadanía No. 84.091.422, 
expedida en Riohacha – La Guajira, en 
su condición de Alcalde Distrital actúa 
como representante legal de la AL-
CALDÍA MAYOR DE RIOHACHA, iden-
tificada con Nit. 892.115.007-2, para 
el inmueble conocido como CASA DE 
LA ADUANA de tres (03) pisos, en un 
lote de terreno de su propiedad, ubica-
do en la CALLE 3 No. 5 – 47, de este 
Distrito.
Que aporto información en los planos y 
en la ficha descriptiva.

CUADRO DE ÁREAS GENERAL
Descripción      (Área M2)
Área del lote                 638,00
Área total primer piso – reconocimiento    577,00
Área total segundo piso – reconocimiento    515,00
Área total tercer piso – ampliación    515,00
Área total de construcción                         1.607,00
Área libre        62,00

ARTÍCULO SEGUNDO: Las obras de 
urbanización consiste en el área de 
parqueo, el terminado es en concreto 
rígido, más la provisión de la red de 
servicios públicos domiciliarios (agua y 
alcantarillado, redes eléctricas y alum-
brado de zonas comunes).
ARTÍCULO TERCERO: De comprobarse 
cambios en las especificaciones objeto 
de este permiso ocasionará las sancio-
nes establecidas la Ley 388 de 1.997, 
Acuerdo 003 de 2.002, Decreto 1077 
de 2015 y demás normas concordan-
tes y actos Administrativos Municipa-
les y/o Distritales.
ARTICULO CUARTO: El propietario de 
la edificación y el constructor respon-
sable se comprometen mancomuna-
damente a ejecutar la obra en forma 
tal que se garantice tanto la salubridad 
de las personas como la estabilidad de 
los terrenos, edificaciones y elementos 
constitutivos del espacio público, para 
lo cual aportarán a procedimientos 
que reúnan las condiciones de segu-
ridad suficientes para evitar daños a 
terceros y proteger la integridad de los 
peatones o transeúntes.
ARTICULO QUINTO: El propietario de 
la presente licencia deberá cumplir 
con las obligaciones urbanísticas y 
arquitectónicas que se deriven y res-
ponderá por los perjuicios causados 
a terceros, con motivo de la ejecución.
ARTICULO SEXTO: El presente permiso 
será suspendido y la obra sellada en el 
momento que se compruebe que este 
no se ajusta a las especificaciones y 
diseños de los planos aprobados o que 
incumpla cualquiera de las normas 
contenidas en el POT, Decreto 2218 de 
2015, demás normas y/o Acuerdos o 
Decreto que regulen la materia.
ARTÍCULO SEPTIMO: La violación de 
cualquiera de los enunciados de esta 
resolución por parte del propietario de 
la obra o el ejecutante del proyecto, 
conllevará a la aplicación de las san-
ciones consagradas en el POT y en los 
Decretos que regulen la materia.
ARTÍCULO OCTAVO: Está totalmente 
prohibido ocupar en forma perma-
nente los andenes y vías públicas  
con tierra, materiales o cualquier otro 
elemento, o arrojarlos en las cunetas, 
desagües o canales del sistema del 
alcantarillado y en general sobre el 
espacio público, conducta por la cual

serán sancionados en forma inmedia-
ta e indefinida de la  obra, con el único 
propósito de garantizar el uso, goce y 
disfrute del espacio público y solo se 
autorizara la construcción de los tra-
bajos hasta tanto se haya obtenido su 
recuperación.
ARTICULO NOVENO: De conformidad 
con el artículo 2.2.6.1.2.3.8 del De-
creto 1077 de 2015, debe ser publi-
cada la parte resolutiva de la licencia 
por ambas partes; por el titular, en un 
periódico de amplia circulación en el 
Municipio, y por la Secretaria de Pla-
neación en la página electrónica de la 
oficina.
ARTICULO DECIMO: Mantener en la 
obra la Resolución y Planos Aproba-
dos, para verificación del Inspector de 
obra
ARTÍCULO UNDECIMO: La presente 
Resolución rige a partir de la fecha de 
su expedición, tiene validez de tres (3) 
años.
ARTÍCULO DUODECIMO: Contra la 
presente Resolución proceden los re-
cursos de reposición y apelación.

COMUNIQUESE Y CUMPLASE:
Dada en la Alcaldía Distrital de Rioha-
cha, a los veintiún (21) días del mes de 
junio de 2022.

LUZ ÁNGELA BRITO ARÉVALO.
Profesional U. Secretaria de Planea-

ción.

Distrito Especial Turístico y
Cultural de Riohacha

Edicto de notificacion Nº 213
La Secretaria de Planeación 

Distrital de Riohacha

EDICTO

JUDICIALES

Asesinaron al profe 'Maco' afuera de su casa

Llevaba 150 displays con 
cigarrillos de contrabando

Caminaba por la calle con un arma traumática 

Pillado llevando marihuana 
dentro de una bolsa en Maicao

Estaba justo al frente de 
su lugar de residencia, cuando 
apareció una motocicleta, sien-
do interceptado por uno de sus 
ocupantes, quien le disparó en 
repetidas oportunidades.

La víctima de este nuevo 
caso de sangre fue identificada 
como Jean Carlos Ramírez, de 
34 años, conocido como 'Maco' 
y se desempeñaba como docen-
te en la institución etnoeducati-

va Isidro Ibarra Fernández.
El homicidio ocurrió en las 

horas de la tarde del pasado 
martes 23 de junio, en el barrio 
San José, del municipio Uribia, 
indicaron las autoridades.

Su asesino al verlo tendido 
en el pavimento huyó rápida-
mente del lugar, mientras los 
vecinos se asomaban para sa-
ber qué había sucedido y otros 
llegaron para auxiliarlo. 

Maco era una persona reco-
nocida en esa población y goza-
ba del aprecio de la comunidad, 
y muchos le decían de manera 
cariñosa 'el profe Maquito'.

Con la muerte de Ramírez, 
se eleva a dos los asesinatos 
en menos de tres días en Uribia, 
como se recordará en la madru-
gada del sábado fue ultimado 
también a bala un miembro Lgt-
bi, conocido como la Machi.

Al movilizarse por la ciudad 
el conductor de un vehículo, las 
autoridades le pidieron que se 
orillara y en la requisa le encon-
traron que llevaba 150 displays 
de cigarros.

El caso se presentó en la ca-
lle 13 con carrera 16, barrio Cen-
tro en Maicao, donde la patrulla 
policial realizaba un puesto de 
control rutinario y verificaron la 
carga que llevaba el automotor. 

Allí observaron que había 
seis cajas de cartón, que en su 
interior llevaban 150 displays de 

cigarrillos, de la marca Malibú, 
producido en Paraguay.

Los uniformados le pregun-
taron al ciudadano de 29 años, 
que transportaba la mercancía 
sobre la documentación para 
este tipo de artículos y respon-
dió que no tenía.

Estos cigarrillos eran movili-
zados en una camioneta y al no 
contener la factura ni el registro 
de importación, procedieron a 
incautarla, colocándola a dispo-
sición de la Dirección de Impues-
tos y Aduanas Nacional, Dian.

Por portarse de manera 
sospechosa, una persona fue 
detenida por la Policía Nacional 
y al adelantarle una requisa le 
hallaron que llevaba un arma 
traumática.

El procedimiento fue reali-
zado por la calle 20 con carre-
ra 2, barrio Galán en Maicao; 
cuando un hombre caminaba y 
se tornó inquieto despertando 
malicia su comportamiento.

Los policiales le solicitaron 
el documento para verificar sus 
antecedentes y le practicaron 

un registro personal, encon-
trándole el objeto en la pretina 
del pantalón.  

Era un arma traumática con 
características similares a una 
pistola y por violar el artículo 
27, numeral 7, de la Ley 1801 
del 2016, le impusieron un 
comparendo.

De acuerdo con las autori-
dades estos elementos no de-
ben tenerse en lugares abiertos 
al público o donde se desarro-
llen aglomeraciones de perso-
nas.

Mientras las autoridades 
estaban efectuando un plan de 
requisas, encontraron a un ciu-
dadano quien transportaba 70 
gramos de marihuana.

La acción operativa se dio 
por la calle 2 con carrera 15, 
barrio Boscán, en Maicao donde 
luego que le practicaran un re-
gistro personal a un ciudadano 
lo detuvieron.

A Carlos José Boscán Bos-
cán, de 29 años; los uniforma-
dos le hallaron en su poder 70 
gramos de marihuana guardada 
en una bolsa plástica, de color 
negro.  

La sustancia estupefacien-
tes, al parecer pensaba dosifi-

carla para posteriormente dis-
tribuirla en diferentes sectores 
de la ciudad en menores canti-
dades. 

Esta persona fue capturada 

de manera inmediata y le leye-
ron sus derechos, conduciéndo-
lo después a las instalaciones 
de la Fiscalía URI Local en Mai-
cao.

Uribia

Maicao

Maicao

Jean Carlos Ramírez, de 34 años.

http://www.instagram.com/guajiranews
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'La Mega Locura' se incendió 
ayer en la madrugada

Tiró paquete con coca, bazuco 
y marihuana cuando vio a la
policía

Capturado por tirarle piedras
a una casa y un carro

Miembros del Clan del Golfo cayeron con panfletos 
en el Cesar

Todo parece indicar que un 
corto circuito pudo ser el cau-
sante de un incendio en una ca-
charrería, donde las pérdidas no 
han sido cuantificadas por sus 
propietarios.

La conflagración se registró 
en el establecimiento comercial 
de razón social La Mega Locura, 
ubicado en la carrera 8 entre las 
calles 12 y 12 A, del barrio Acue-
ducto, zona del Mercado Viejo 
de Riohacha.

Hasta el lugar fueron des-
pachadas dos máquinas, la nú-
mero 01 y la 06, del Cuerpo de 
Bomberos Voluntarios de Rio-

hacha, que desde la 4 y 30 de 
la madrugada hasta las 8 de la 
mañana estuvieron sofocando 
las llamas.

Se conoció que la labor de 
extinción del fuego se dificultó 
por la alta cantidad de mercan-

cía, que en su mayoría son pro-
ductos  inflamables.

En el lugar se comercializan 
elementos hechos en plástico, 
tela, espumado y algodón; que 
ayudaron a la propagación de 
las llamas dentro del inmueble.

Lanzó un paquete al suelo 
en la calle, tratando de evadir la 
justicia, donde llevaba estupefa-
ciente, cuando se topó con una 
patrulla policial que realizaba 
una ronda de vigilancia por esa 
cuadra.

Momentos cuando el cua-
drante se desplazaba por la calle 
14 D con carrera 34, del barrio 
Nuevo Horizonte, en Riohacha, 
se le acercaron a un hombre en 
esa zona.

Los uniformados observaron 
a Kevin Alexander Cervantes 
Hernández, de 26 años; quien 
entró en nerviosismo con la pre-
sencia de ellos, llamándoles la 
atención.

Esta persona procedió en 
arrojar una bolsa a un costado 
de la vía pública, al percatarse 
que se acercaban hacia él y trató 
de hacerse que no tenía respon-
sabilidad del paquete.  

Motivo por el cual lo inter-

ceptan para constatar que había 
tirado al suelo, encontrando que 
al interior de la bolsa llevaba 11 
cigarrillos artesanales de mari-
huana, 50 papeletas de bazuco 
y 10 dosis de clorhidrato de co-
caína. 

De acuerdo con las labores 
de vigilancia, Cervantes Hernán-
dez al parecer pretendía comer-
cializar las dosis de estas sus-
tancias por el sector.

Ante la llamada de la comu-
nidad, las autoridades se repor-
taron donde había una pelea y 
detuvieron a un hombre, quien 
causó daños en una vivienda y 
un vehículo.

La central de comunicacio-
nes de la Policía Nacional le 
reportó al cuadrante sobre una 
riña que se estaba presentando 
en una vivienda ubicada por la 
calle 34 D con carrera 28, del 
barrio Nazareth en Riohacha.  

Al llegar los policiales para 
conocer el caso, observaron 
una aglomeración de perso-
nas en la parte externa de un 
inmueble, allí le explicaron lo 
sucedido.  

Posteriormente, se les acer-
ca una ciudadana para señalar-
les a un sujeto, que al parecer 
se encontraba bajo los efectos 
de bebidas embriagantes y la 
estaba insultando.

También, le indicó a los uni-

formados, que partió el vidrio 
de su casa y una lámina de te-
cho con piedras que había arro-
jado, además causó abolladu-
ras al techo de un vehículo que 
estaba estacionado al frente de 
la vivienda.  

El hombre es interceptado e 
identificado como Mauricio An-
drés Narváez Rivadeneira, de 
18 años; a quien le dieron cap-
tura por causar daños en bien 
ajeno.

Con 23 panfletos alusivos 
a las Autodefensas Gaitanistas 
de Colombia, AUC, fueron cap-
turados dos sujetos que pre-
suntamente hacían parte de la 
organización criminal del ‘Clan 
del Golfo’ en el departamento 
del Cesar. 

Jhonatan Andrés Villalba de 
Oro, de 20 años, alias Cejas, y 
Luis Alfredo Castañeda Macias, 
de 38 años, alias Santos, caye-
ron en manos de las autorida-

des mediante un operativo que 
realizaron en el municipio de El 
Copey.

Durante la diligencia a par-
te de los panfletos les incau-
taron 100 gramos marihuana; 

un arma de fuego tipo revólver, 
traumática, color niquelado; 21 
dosis de base de coca; 20 dosis 
de marihuana y una gramera di-
gital color blanca. 

“Se trata de dos personas 
detenidas en flagrancia, quie-
nes son integrantes del ‘Clan 
del Golfo’ y se llevó a cabo me-
diante un allanamiento”, acotó 
el coronel Luis Exberto León, 
comandante de Policía Cesar. 

Riohacha

Riohacha

Riohacha

Por fortuna no hubo heridos ni personas lesionadas.

Kevin Alexander Cervantes Hernández, de 26 años.

Mauricio Andrés Narváez Rivadeneira, de 18 años.

Los sujetos fueron 
detenidos por la 

Sijín.
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SOCIALES & CULTURA
Omar Geles, rotundo
éxito en el Movistar
Arena en Bogotá

Hoy es el natalicio 
de Poncho Cotes Jr

Hoy se cumplen 9 años de la 
triste partida de Leandro Diaz

Julio Vásquez por siempre

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

Una espectacular presenta-
ción realizó el cantautor Omar 
Geles en el Movistar Arena en 
Bogotá, donde interpretó sus 
mejores éxitos que fueron co-
reados por el público que llenó 
el escenario.

Asimismo Omar Geles ac-
tuó en Medellín; y el pasado 
lunes 20 de junio se lució en el 
Festival de las Claritas en esa 
misma localidad en Venezuela.

Este miércoles 22 se pre-
sentará en la feria Ganadera 
de Montería y el viernes 24 es-

tará en Leticia - Amazonas.
El sábado 25 actuará en 

Bogotá en la tarde y en la no-
che estará en Montería en Los 
Potrillos compartiendo con Fa-
bián Corrales, Rafa Manjarrez 
y otros artistas.

La agenda promocional de 
Omar Geles tiene para el mar-
tes 28 de junio una entrevista 
con Jorge Cura en Valledupar  
y el jueves 30 de junio será el 
invitado en el programa de 'Yo 
José Gabriel'.

Hoy es muy recordado Poncho 
Cotes Jr, por su natalicio número 
69, y su emblemática obra: ‘La pa-
rranda y la mujer’ que le dió título 
al álbum de Jorge Oñate y Emilia-
no Zuleta en 1975.

Poncho Cotes Jr, murió el 5 de 
diciembre de 2015 y dejó un gran 
legado musical con su canto y sus 
canciones.

Poncho Coter Jr,  nació en el 
hogar de Alfonso ‘Poncho’ Cotes 
Queruz y Telma Ovalle en Manaure 
(Cesar) pero vivió toda su vida en 
Villanueva (Guajira).

Cotes Jr, fue contador egresa-
do de la Universidad Autónoma del 
Caribe.

Entre sus obras se destacan:
“Porque tengo que ser yo”, inmor-
talizada por “Beto” Zabaleta y el 
“Pangue” Maestre
“Le dije que no» –  Hermanos Zu-
leta;
«El Pataleo” – Binomio de Oro
“Cuando me vaya” – Silvio Brito y 

, inmortalizada por Pangue Maes-
tre.
“La parranda Blanca” –  Jorge 
Oñate y Alvarito López.
“Corazón sinvergüenza” – El Bino-
mio de Oro.
"Payaso" –  Miguel Herrera y el Chi-
che Martínez
“El corazón del Pueblo”, “Quie-
ro llorar contigo” – Jorge Oñate y 
Juancho Rois
“Esta vez le dije que no”, “Se equi-
vocó”, “Ahí va la que a mí me gus-
ta” – Los Hermanos Zuleta;

Poncho Cotes Jr grabó dos 
producciones con Jesualdo Bola-
ños: Mi pueblo es testigo y Con el 
mismo amor, en los años 1983 y 
1984.

En el 2010 ganó el concurso 
de la canción inédita del Festival 
Vallenato con ‘La última historia’.

Poncho Cotes Jr., es muy recor-
dado en el mundo vallenato por 
su valiosa obra musical y su estilo 
original.

Hoy se cumplen 9 años de la 
triste partida del maestro Lean-
dro Diaz, quien nació en Hato 
Nuevo ( Guajira ) un 20 de febre-
ro de 1928 y falleció en Valledu-
par el 22 de junio del 2013.

“El poeta ciego de la canción 
vallenata”, tuvo su primera gra-
bación con la orquesta de Pacho 
Galán con la canción ‘Olvídame'.

Leandro Diaz fue un prodigio-
so poeta de la canción vallenata 
con una lirica costumbrista y na-
rrativa.

Sus obras fueron grabadas 
por destacados artistas de la 
musica vallenata como Jorge 
Oñate, Poncho Zuleta, Diomedes 

Diaz, Beto Zabaleta, Rafael Oroz-
co, Iván Villazon, entre otros.

Le grabaron más de 115 
canciones, entre las cuales se 
destacan: Matidelina, La diosa 
coronada, A mí no me consuela 
nadie, El verano, La gordita y Ho-
ras felices.

Jorge Oñate fue el mejor in-
terprete de las canciones de 
Leandro Diaz, seguido por Alfre-
do Gutierrez.

La canción que le dió reco-
nocimiento fue 'A mí no me con-
suela nadie',  seguida de 'Los 
tocaimeros'.

La canciones que  más ama-
ba y lo hacían  llorar fueron:  Dios 

no me deja y Adelante. En estas 
obras están reflejadas la dura 
vida de Leandro Diaz.

Su hijo Ivo Diaz, lleva su le-
gado musical y su casa campo 
en Valledupar, es un verdadero 
museo que tiene la vida y obra 
del gran maestro Leandro Diaz, 
con galería de fotos, pergaminos 
y trofeos.

Actualmente la televisión na-
cional graba la historia de Lean-
dro Diaz que tiene como actor 
protagonista a Silvestre Dan-
gond y un destacado elenco de 
artistas.

Leandro Diaz vive por siem-
pre en nuestros corazones.

El guitarrista Carlos Vás-
quez, le rinde un sentido ho-
menaje a la memoria de su 
padre y lanzará este jueves 23 
de junio, un álbum musical ti-
tulado 'Julio Vásquez por siem-
pre', con diez canciones de la 
autoría del maestro.

En esta producción partici-
paron como invitados los can-
tantes Carlos Solano, yerno de 
Julio Vásquez y quien siempre 
le interpretó sus canciones en 
todas las parrandas; Fabián 
Corrales, Silvio Brito, Fawel 
Solano, Orlando Acosta, Sindo 
Gámez, Dixon Solano y Carlos 
Balasnoa.

Asimismo estuvieron con 
sus notas, los acordeoneros: 
Jimmy Zambrano, Juan José 
Granados, Luis y 'El Nene' Ca-
rrascal, Pepín Soto y Carlos 
Oswaldo Figueroa.

Julio Vásquez fue un desta-
cado guitarrista y compositor 
nacido en Cardonal, munici-
pio de Fonseca (Guajira) y fue 
protagonista de las grandes 
parrandas de la región y cauti-
vaba al público con su canto y 
sus encantadoras melodías.

Su estilo musical estuvo 
enmarcado por esas vivencias 
que le inspiraron hacer cancio-
nes originales con sabor a ese 
vallenato auténtico y tradicio-
nal.

Carlos Vásquez expresó 
"para mi es un orgullo muy 

grande, mostrar la musicali-
dad que tenía mi padre Julio 
Vásquez. La mayoría de los 
arreglos que vienen en esta 
producción son de mi padre; 
también quiero mostrar a la 
juventud esas canciones con 
poesías, melodías, costum-
bristas y narraciones, que muy 
poco se ven en esta época".

Repertorio
1. Clarita - cantan Carlos Sola-
no y Silvio Brito 
2. Más cerca de ti - cantan 
Carlos Solano y Fabián Corra-
les 

3. Linda Morena - cantan Car-
los Solano y Jorge Pérez 
4. La semilla- canta Carlos So-
lano
5. Mi fortuna - canta Carlos 
Solano 
6. A Leandro Diaz - cantan Car-
los Solano e Ivo Diaz
7. Fonseca fue mi novia - can-
tan Carlos Solano y Orlando 
Acosta 
8. Totó La Momposina - canta 
Carlos Solano 
9. El hombre firme - cantan 
Carlos Solano y Dixon Solano 
10. Más cerca de ti - (Bonus 
track) canta Carlos Balasnoa
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CIENCIA & TECNOLOGÍA

Gliese 486b es un exopla-
neta muy similar a la Tierra que 
orbita a una enana roja y, aun-
que no es habitable, conocerlo 
bien puede ayudarnos a saber 
cómo se formaron los planetas 
-también el nuestro- y a respon-
der a unas preguntas que hasta 
ahora resultaban imposibles de 
contestar.

Hoy, un equipo internacional 
de astrónomos liderados por 
José A. Caballero, del Centro es-
pañol de Astrobiología (CSIC-IN-
TA), acaba de publicar en As-
tronomy & Astrophysics una 
descripción sin precedentes de 
las características de esta exo-
tierra cercana.

Situado a tan solo 26 años 
luz de distancia, Gliese 486b 
orbita tan cerca de su estrella 
que está a más de 400 grados 
centígrados. Tal y como lo des-
criben los astrónomos, su super-
ficie podría ser parecida a la de 
Venus, con un paisaje caliente y 
seco, surcado por ardientes ríos 
de lava.

Además, Gliese 486b podría 
tener una atmósfera distinta de 
la de la Tierra pero hasta que el 
telescopio espacial James Webb 
no oriente sus espejos hacia él, 
no se sabrá con certeza como es 
(los astrónomos barajan cinco 
escenarios).

De momento, Gliese 486b 
ha servido para probar los mo-

delos atmosféricos, estudiar su 
atmósfera y predecir cómo es su 
estructura interna.

“Gliese 486b se ha conver-
tido en la Piedra Rosetta de la 
exoplanetología. En el Sistema 
Solar tenemos los planetas te-
rrestres Mercurio, Venus, Tierra 
y Marte”. Este planeta es el quin-
to mejor estudiado en el Univer-
so y “el primero de fuera del Sis-
tema Solar”, matiza Caballero en 
declaraciones.

Para estudiarlo, los astró-
nomos han usado dos méto-
dos distintos: la espectroscopia 
ultraprecisa y la fotometría de 
tránsito.

Los autores midieron la 
masa del planeta con dos es-
pectrógrafos de alta precisión 

(CARMENES, en España, y MA-
ROON-X, en Estados Unidos), y 
el radio del planeta con las mi-
siones espaciales TESS (Nasa) y 
CHEOPS (ESA).

Con la masa y el radio, pu-
dieron determinar la densidad 
de Gliese 486b y calcularon los 
modelos de interior, algo que se 
había hecho antes pero “nunca 
en planetas tan pequeños ni 
con tanta exactitud y precisión”, 
apunta Caballero.

Según los cálculos, Gliese 
486b tiene un núcleo de hierro 
proporcionalmente más peque-
ño que el de la Tierra y está 
rodeado “por un manto profun-
do hecho de silicatos y, quizás, 
agua”.

Los autores también han me-

dido directamente el radio de la 
estrella con el CHARA Array (un 
interferómetro de infrarrojo cer-
cano en los Estados Unidos) y 
han podido determinar el perio-
do de rotación de la estrella, su 
composición, y su actividad, en-
tre otros parámetros.

Gliese 486 es una estrella 
del tipo enana M -las más pe-
queñas y frecuentes del Univer-
so- y, según datos aportados por 
el telescopio espacial Hubble, 
es bastante inactiva, de manera 
que aunque el exoplaneta tuvie-
ra una atmósfera, estaría poco 
afectada por ella.

Sea como sea, habrá que 
esperar hasta 2023 (o, si hay 
suerte, unos pocos meses), has-
ta que el telescopio espacial Ja-
mes Webb observe este sistema 
y desvele cómo son este exopla-
neta y su estrella.

Una atmósfera muy
enrarecida, nada de

atmósfera
Solo entonces podremos ver si 
el exoplaneta “tiene hidrógeno 
y helio, dióxido de carbono, va-
por de agua, nitrógeno, una at-
mósfera muy enrarecida, nada 
de atmósfera... Tenemos nues-
tro escenario ambiental favori-
to, pero habrá que esperar un 
año para saber cómo es real-
mente”, comenta Caballero.

Para Esther González-Ál-

varez, coautora del estudio, 
probablemente los resultados 
más importantes detrás de 
este trabajo “no son los valo-
res en sí, sino las oportunida-
des que ofrecen para futuros 
estudios”.

Y es que gracias a su ca-
racterización precisa y exacta, 
este exoplaneta puede con-
vertirse en el primero (y úni-
co, por el momento) en el que 
formular unas preguntas que 
hasta hace pocos años pare-
cían ciencia ficción, subraya la 
investigadora española.

Además, añade Caballero, 
este artículo es un ejemplo 
de que este tipo de análisis se 
pueden hacer “poco a poco, 
despacito y con buena letra”, y 
un ejemplo de la capacidad de 
los astrónomos españoles que 
a día de hoy son “el Rafa Nadal 
de la astronomía mundial”, va-
lora el investigador.

Caballero y González-Álva-
rez forman parte del proyecto 
CARMENES, un consorcio for-
mado por once instituciones 
de investigación de España 
y Alemania para monitorear 
unas 350 estrellas enanas ro-
jas en busca de signos de pla-
netas de baja masa utilizando 
un espectrógrafo instalado en 
el telescopio de 3,5 m de Calar 
Alto, Almería (España).

Samsung solucionó el 
problema de que los 
usuarios de teléfo-
nos inteligentes que 
no son de la marca 

coreana no pueden acceder a la 
aplicación Samsung Pay con su 
ID a través de un nuevo parche 
de seguridad.

Varios usuarios han infor-
mado en los últimos días que 
no pueden conectarse a este 
servicio de pago sin contacto y 
almacenamiento de tarjetas de 
crédito, un error que parece ser 
causado por sus dispositivos que 
no son de la marca Samsung.

A diferencia de otras plata-
formas con objetivos similares, 
como Apple Pay, que requieren 
un dispositivo de marca, como 
el Apple Watch o el iPhone, este 
servicio desarrollado por Sam-
sung Electronics ya se puede 
utilizar en otros equipos de otras 
marcas.

Problemas para usuarios 
de otros smartphones 
que no son Samsung

Esto es posible en todos los 

dispositivos con chip Near Field 
Communication, también co-
nocido como NFC, que permite 
realizar pagos de forma segura 
con un smartphone acercando 
el dispositivo al datáfono.

Sin embargo, los propietarios 
de teléfonos inteligentes que no 
son fabricantes coreanos han 
informado que, cuando quieren 
acceder a la plataforma, reciben 
un mensaje que indica que su 

identidad no es válida.
Fue tanto a través de Reddit 

como a través de la comunidad 
de Samsung, donde las perso-
nas afectadas compartieron 
capturas de pantalla del error, 
que ha existido durante varios 
días y se cree que está incluido 
en una actualización de la apli-
cación más reciente.

Uno de estos usuarios infor-
mó este problema con un mode-

lo Google Pixel 6 Pro y Samsung 
Galaxy Watch 4 Classic, que no 
resolvió el error al reiniciar el dis-
positivo o restablecerlo.

Si bien es cierto que el sitio 
web de soporte de Samsung 
afirma que el servicio se puede 
usar en teléfonos que no sean 
de Samsung, siempre se podrá 
hacer realidad mientras se ten-
ga Android 6.0 o superior.

La compañía asiática ha 
confirmado a Europa Press que 
ha lanzado un parche para so-
lucionarlo y que los usuarios de 
móviles que no sean Samsung 
podrán acceder correctamente a 
la plataforma.

Así se puede usar
Samsung Pay

Al usar un teléfono: al deslizar 
hacia arriba desde la parte in-
ferior de la pantalla, se iniciará 
la aplicación Samsung Pay y 
aparecerá la tarjeta predeter-
minada del usuario junto con 
un mensaje para autenticar un 
pago con su PIN, huella digital 
o escáner de iris en dispositivos 
compatibles. También se puede 

iniciar Samsung Pay abriendo la 
aplicación.

Si se necesita una tarjeta di-
ferente, un simple deslizamiento 
hacia la izquierda o hacia la de-
recha mostrará otras almace-
nadas en el teléfono. La última 
tarjeta que se usó aparecerá au-
tomáticamente como la tarjeta 
predeterminada la próxima vez 
que se abra la aplicación, pero 
se pueden realizar cambios en 
la configuración.

Una vez que el pago ha sido 
autorizado biométricamente, el 
teléfono le indica que se toque 
el lector de pago sin contacto y 
listo, el pago se realiza a través 
de NFC (comunicación de campo 
cercano).

Al usar un reloj inteligente: 
desde cualquier pantalla de reloj 
inteligente compatible, mante-
ner presionada la tecla Atrás.

Se mostrará la última tarjeta 
utilizada y el reloj inteligente es-
tará listo para realizar un pago. 
Tocar el botón ‘Pagar’ en la pan-
talla para pagar y finalmente, 
acercar la muñeca al lector de 
pago sin contacto.

Gliese 486b, el planeta mejor descrito más allá 
del Sistema Solar

Ya se puede usar Samsung Pay en cualquier 
teléfono inteligente

El exoplaneta está situado a tan solo 26 años luz de distancia y orbita tan cerca de su estrella que está a más 
de 400 grados centígrados.

Luego de presentar problemas, la compañía ha lanzado un parche de seguridad para los usuarios de celulares 
que no sean Samsung puedan acceder correctamente a la plataforma.

Fuente: Efe.

Reproducción artística de la hipotética atmósfera y estructura interna del exoplaneta Gliese 486b.

Samsung Pay. (foto: Samsung)
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DEPORTES

Iván Duque le hizo entrega del Pabellón Nacional a los abanderados Ingrit Valencia (Boxeo) y Carlos 
Ramírez (BMX) en Casa de Nariño.

Gremio oferta por James Rodríguez.
Durante cada mercado Ja-

mes Rodríguez se encuentra 
sobre la mesa y se habla de 
diferentes destinos. En el 2021 
el colombiano sorprendió al fir-
mas con el Al-Rayyan de Qatar. 
Nuevamente parece estar cerca 
de cambiar de club y, aunque el 
jugador busca regresar a Euro-
pa, desde Sudamérica es donde 
han puesto el dinero para inten-
tar convencer al club catarí.

El pase del zurdo cayó a los 
13 millones de euros, según los 
valores de Transfermarkt, la taza 
más baja desde que llegó a Eu-
ropa, por lo que varios equipos 
sueñan con fichar a la bota de 
oro de Brasil. Justamente desde 
ese país buscan contratarlo, in-
formó la prensa de Qatar.

De acuerdo a la edición ca-
tarí de BeIN Sports, Botafogo le 
habría ofrecido a Al-Rayyan 5 
millones de euros por el inter-
nacional cafetero. El club está 
dispuesto a venderlo, pero no 
ha perder dinero, por lo habría 
rechazado la primera oferta.

Además de no satisfacer las 
pretensiones económicas de los 
árabes, la 'Estrella Solitaria' se 

enfrenta a la intención de Ja-
mes de permanecer retornar al 
fútbol europeo. "Volver a la élite 
es una posibilidad. Ya veremos 
quién quiere esta zurdita", ma-

nifestó en una transmisión de 
Twitch en la que dijo que Gala-
tasaray también es una posibi-
lidad.

Con la incertidumbre so-

bre el futuro de James que ca-
racteriza cada verano, este se 
encuentra disfrutando de sus 
vacaciones y no se integró a 
la pretemporada de Al-Rayyan. 

Aunque Nicolás Córdova mani-
festó que desearía contar con el 
colombiano, la puerta de salida 
está abierta y Jorge Mendes le 
busca otro equipo.

Colombia se alista para ser 
sede por quinta ocasión, la se-
gunda de manera consecuti-
va, de los Juegos Bolivarianos. 
Valledupar recibirá las justas 
deportivas que contarán con 
la participación de más de 
3.000 atletas de 11 países 
y la anfitriona será la delega-

ción más grande con 641 de-
portistas: 310 mujeres y 331 
hombres.

Ingrit Valencia y Carlos Ra-
mírez son los abanderados de 
Colombia para estos Juegos 
y comandaron la delegación 
presente en la Casa de Nari-
ño, donde recibieron el Pabe-

llón Nacional de las manos del 
Presidente de la República, 
Iván Duque.

“Lo daremos todo para se-
guir haciendo historia. Quiero 
que en estos Juegos nos una-
mos como país y que nues-
tra gente nos haga sentir en 
casa. Somos guerreros, lucha-

dores y grandes anfitriones. 
Soñemos en grande”, comen-
tó el doble medallista olímpico 
en BMX.

Firma del Decreto en 
favor del deporte

En el evento, en el que tam-
bién estuvieron Guillermo He-

rrera, ministro del Deporte, y 
los presidentes de los comités 
Olímpico y Paralímpico, entre 
otros, se firmó el Decreto con 
el que nace la política pública 
de la formación integral de-
portiva, la cual está pensada 
para el acompañamiento des-
de la niñez hasta el alto rendi-
miento.

“Hoy estamos hablando 
del ciclo de vida, del curso 
de vida deportiva, donde es-
tamos dejando esa política 
pública que abarca desde 
la formación deportiva en 
edad temprana, hasta llegar 
al equipo de más alto rendi-
miento en nuestra nación (...) 
Este Ministerio nunca ha sido 
para la política ni para la po-
litiquería. Este es un triunfo 
de ustedes, porque ustedes 
lo han logrado. Quiero invitar 
a que ustedes sean los veedo-
res, interventores, defensores 
permanentes de este Ministe-
rio del Deporte de Colombia”, 
comentó el Presidente Duque.

La Presidencia de la Re-
pública remarcó el apoyo del 
Gobierno para la realización 
de esta edición de los Juegos 
Bolivarianos, que se llevará a 
cabo del 24 de junio al 5 de 
julio, con más de 110 mil mi-
llones de pesos.

Botafogo sueña con James Rodríguez y le 
habría hecho una oferta a Al-Rayyan

Delegación colombiana recibe la bandera para 
los Bolivarianos Valledupar 2022

BeIN Sports revela las intensiones del club brasileño
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NOTICIAS CURIOSAS

Los habitantes de Nueva Ze-
landa pudieron apreciar en la 
noche del pasado domingo unas 
extrañas nubes espirales que 
aparecieron en el cielo nocturno, 
probablemente, debido al re-
ciente lanzamiento de un cohete 
de SpaceX.

Apenas el fenómeno se hizo 
visible sobre la isla Sur, los ob-
servadores se apresuraron a 
compartir sus experiencias en 
los foros de astronomía del país 
para encontrar una posible ex-
plicación a esa inusual forma de 
"lo que parecía ser una galaxia 
espiral".

Aunque las especulaciones 
sobre la causa de la extraña fi-
gura variaban desde agujeros 

negros hasta una nave espacial 
extraterrestre, la hipótesis pre-
dominante es que la espiral fue 
el resultado de los vapores del 
lanzamiento del cohete Falcon 
9 de SpaceX, que el 19 de junio 

llevó el satélite Globalstar FM15 
hasta la órbita terrestre baja 
desde la Estación Espacial de 
Cabo Cañaveral, en Florida.

Alasdair Burns, quien dirige 
la agencia de viajes dedicada 

a la observación de estrellas 
Twinkle Dark Sky Tours en la isla 
de Stewart, frente a la costa sur 
de Nueva Zelanda, confesó este 
martes a Fortune que se quedó 
"completamente asombrado" al 
ver la nube.

"No hay muchos cambios 
visibles en el cielo nocturno en 
periodos cortos de tiempo, por 
lo que ver lo que parecía una 
galaxia en espiral de repente so-
bre la cabeza fue inquietante", 
comentó.

El empresario dijo que ense-
guida pensó que las nubes ha-
bían sido causadas por un cohe-
te, ya que había visto imágenes 
de fenómenos similares ocurri-
dos después del lanzamiento de 

una nave espacial.
"Incluso sabiendo eso, fue 

escalofriante observarlo", aña-
dió.

La Sociedad Astronómica de 
New Plymouth, con sede en el 
norte del país oceánico, afirmó 
en un comunicado que la su-
puesta espiral era "muy proba-
blemente un 'vertido de combus-
tible' o un 'penacho de gases' 
del lanzamiento de un cohete de 
SpaceX".

"Efectos similares se han 
visto antes, y es probable que 
el Globalstar 2 FM15 de SpaceX 
haya pasado por Nueva Zelanda 
alrededor de ese momento", se-
ñaló la organización.

Una gaviota ha robado cien-
tos de dólares en 'snacks' de 
una tienda de la cadena Tesco, 
ubicada en la ciudad británica 
de Paignton, informa Metro.

Un cliente del local captó 
recientemente al ave –llamada 
por los lugareños 'Steven Sea-
gull'– durante una de sus 'incur-
siones'. Las imágenes muestran 
cómo la gaviota espera a que se 
abran las puertas automáticas 
para actuar. Luego se escabulle 
con el botín, antes de que el per-

sonal pueda alcanzarla.
"La he visto entrar varias ve-

ces. Esta vez se subió al capó de 
mi coche y empecé a grabar, sa-
bía que estaba tramando algo", 
señaló Liam Brown, autor del 
video. "Se bajó de un salto y em-
pezó a picotear chicle del suelo, 
luego entró en la tienda y salió 
corriendo con un paquete de 
Mini Cheddars", agregó.

Según una empleada, la ga-
viota suele ir por la tienda unas 
tres veces al día y estiman que 

en un año ha robado unos 17 
kilos de pasabocas por valor de 
más de 300 libras (unos 370 
dólares), aunque la cifra real po-
dría ser mayor.

"Es un hecho común. Cree-
mos que es la misma gaviota", 
detalló la trabajadora, califican-
do de "muy quisquilloso" al 'la-
drón'. "Tenemos que espantarla 
porque no queremos perder 
las reservas. Siempre estamos 
atentos", añadió.

Una mascota de toro derribó 
el lunes a un niño durante una 
carrera en el marco de un torneo 
de béisbol universitario en Oma-
ha, Nebraska (EE.UU.).

En un video difundido en 
redes sociales, se aprecia a un 
grupo de menores iniciar la ca-
rrera por una pista de adverten-
cia —franja ancha de tierra a lo 

largo de la pared que rodea el 
campo— junto a varias mascotas 
de equipos que les siguen unos 
pasos atrás.

Segundos después del pisto-
letazo de salida, una de las mas-
cotas, el toro rojo de los Maveric-
ks, de la Universidad de Omaha 
Nebraska, alcanza a los niños 
y en un intento de adelantar a 

uno de ellos, lo arrolla y sigue 
corriendo sin detenerse.

Mientras, otra mascota que 
corría detrás logra saltar justo a 
tiempo para evitar pisar al me-
nor, que permanece en el piso. 
El personal se apresuró enton-
ces a socorrer al niño, que se le-
vantó aparentemente ileso para 
terminar la carrera.

"Fue escalofriante observarlo": extrañas nubes
espirales causadas presuntamente por un cohete
de SpaceX asombran a los neozelandeses

Una gaviota roba unos 17 kilos de 'snacks' en 
una tienda del Reino Unido

Una mascota de toro arrolla a 
un niño durante una carrera 
en EE.UU.

Las especulaciones sobre la causa de la extraña figura en el cielo variaron en un primer momento desde 
agujeros negros hasta una nave espacial extraterrestre.

Según el personal del local, el ave suele ir a 'saquear' unas 3 veces al día.

Tras el incidente, el menor se levantó aparentemente ileso para 
terminar la carrera.

https://twitter.com/i/status/1526842529123078150
https://twitter.com/i/status/1539062315185852416
http://www.guajiranews.com
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La vida es 10% de lo que me ocurre y 90% de como 
reacciono a ello.

— Charles Swindoll“
“

Dirección General

Rita Pimienta Arredondo
dirección@guajiranews.com
RITAPIMIENTA
(+57) 300 508-74-45

Oficina Comercial
Alexandra Mejía
ventas@guajiranews.com
(+57) 301 330-83-00

Diseño y Diagramación

Equipo GN Comunicaciones S.A.S
diagramadorgn@gmail.com
GuajiraNews

Gerencia General

Helen Pimienta Arredondo
gerencia@guajiranews.com
HELENPIMIENTA
(+57) 300 834-10-77

http://www.instagram.com/ritapimienta
http://www.instagram.com/yolenism_santos
http://
http://www.instagram.com/AmayaDSk8
http://www.instagram.com/ritapimienta

